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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!ид снам %
ВЛКСМ: время обновления ИДТИ ВМЕСТЕ

11 апреля в Москве открылся XXI съезд ВЛКСМ. Весь ход развития ком
сомола за последние годы, обострение политической ситуации в обществе 
остро поставили проблемы обновления молодежного союза, совершенст
вования его организационного строения, необходимость поиска новых прин
ципов и методов работы.

В повестке дня съезда — принятие 
избрание руководящих органов.

нового Устава и Программы ВЛКСМ,

10 апреля. 10.00. Москва. Красная площадь. 
Делегаты XXI съезда ВЛКСМ встречают Пре
зидента СССР, Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С Горбачева. Завязывается корот
кая беседа. л

Затем делегаты вместе с М. С. Горбачевым 
направляются к Мавзолею Владимира Ильича 
Ленина, возлагают венок и цветы.

После посещения Мавзолея делегаты пригла
шают Президента Советского Союза в Госу
дарственный концертный зал «Россия» — це

говорить о том, что волнует вегодня советскую 
молодежь. Собственно, этот важный разговор 
начался уже по дороге с Красной площади. 
Без преувеличения можно сказать, что еще до 
своего официального открытия съезд начал ра
ботать. Делегаты ждали откровенного, на рав
ных, диалога. И он состоялся.

Во встрече приняли участие В. А. Медведев, 
Г. П. Разумовский, А. Н. Гиренко, Ю. А. Ма- 
наенков, Е. С. Строев, Г. И. Усманов, И. Т. 
Фролов.

СЕМЬ ДНЕЙ ВПЕРЕДИ

ДОРОГОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ
Выступление /И. С. ГОРБАЧЕВА на встрече с делегатами XXI съезда ВЛКСМ

Когда по телефону переда
ются эти строки, до официаль- < 
ного открытия съезда остается 
два часа. Почему «официаль
ного»? А потому, что на самом 
деле делегаты уже, несколько 
дней вовсю работают: про
шли встречи групп с различ
ными платформами, позиция
ми, обсуждены и изучены 
проекты основных документов, 
на специальном заседании 
проработан регламент съезда.

10 апреля состоялась встре
ча делегатов с Президентом 
страны М. С. Гррбачевым.

Делегаты Свердловской об
ласти тоже не сидят сложа 
руки. Вечером, накануне съез
да, они встретились с предста
вителями Литовского ЛКСМ, 

Жилье. Это слово остается, самым заман
чивым для многих людей. Надежда па его 
получение в значительной мере влияет на 
решения, где учиться, где работать, созда
вать ли семью. Словом, проблема острая, 
затрагивающая десятки тысяч человек.

Мы нередко рассказываем, как ускорить 
получение своей квартиры, пропагандируем 
опыт молодежных жилых комплексов. Ме
жду тем есть хорошо знакомый, проверен
ный за десятилетия способ: хозяйственный. 
Именно так решают проблему железнодоро
жники Каменска-Уральского. '

Завершен монтаж первого 54-квартирно
го жилого дома. Строительство хозспособом

ведут рабочие злектромонтажного поезда 
№ 729. Во главе бригадир II. Иванов. Кста
ти, на зтом же объекте получили практиче
ские навыки строителей ребята из МЖК ло
комотивного депо станции. Теперь у них впе
реди самостоятельная работа. Задумали стро
ить 84-квартирный дом.

Все мы знаем, как нелегко сначала в про
бить» идею, а потом претворить ее на прак
тике. Пожелаем тем, кто стремится своими 
силами приблизить день новоселья, удачи.

НА СНИМКАХ: монтажник Владимир То
машевский: член МЖК Сергей Пинягин, 
Петр Серебряников и Владимир Ярня.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

речь шла о необходимости со
юзного договора для респу
бликанских региональных мо
лодежных союзов. А после до 
глубокой ночи готовились к 
выступлениям на съезде. Пер
вое слово решили предоста
вить делегату-школьнику Алек
сандру Дульцеву.

Работа съезда только начи
нается, впереди, по предвари
тельным расчетам, семь насы
щенных дней. Атмосфера в 
делегатском клубе очень на
электризованная. Главная
мысль здесь: XXI съезд дол
жен стать последним для 
прежнего комсомола. Пока не 
поздно, нужно преодолеть 
кризис, изменить положение, 
признать необходимость су

ществования не одной, л не
скольких равноправных моло
дежных организаций. А воз
можно, вообще отказаться се
годня от централизованного 
союза, предоставив право 
каждому региону самому оп
ределяться в выборе формы 
организации

Мнений столько же, сколько 
делегатов. Что за песня полу
чится из этих сольных партий— 
покажет съезд.

Итак, впереди семь дней, 
которые должны потрясти весь 
комсомол...

С. МОЛОДЦОВ, 
наш спецкор 

(по телефону). 
Москве.

Сердечно вас приветствую, 
хочу пожелать успеха в рабо
те, в делах комсомоль
ских. Но все же на первое 
место ставлю сейчас пожела
ние успеха самому съезду. 
Он нужен не только вам, ну
жен коммунистам, всей стра
не, ибо речь идет о нашем 
молодом < поколении, о моло
дежном движении, о его роли 
и, естественно, о судьбе и ро
ли такой политической орга
низации молодежи, как 
ВЛКСМ.

Так получилось, что ком
сомольский съезд проходит 
в канун 120-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ленина. 
От ленинского периода сози
дания социализма нас отде
ляет шесть с половиной деся
тилетий. Они наполнены дра
матическими событиями, в 
которых сплелись и ради
кальные порывы и прорывы 
в будущее, и жесткие отка
ты назад, и величайший подъ
ем народной инициативы. В 
эти же десятилетия вмести
лись и гром побед, настоя- 
1цих, действительно, круп
нейших побед нашего наро
да, и мертвящий дух тотали
таризма, горечь невосполни
мых утрат, упущенных воз
можностей.

Противоречия, порожден
ные нашей историей, прони
зывают и сегодняшнюю жизнь 
советского общества. Выход 
из них мы ищем на путях ре
волюционной перестройки. 
Чем может помочь нам сегод
ня Ленин, чему мы можем и 
должны у него учиться? Сей
час в прессе разворачивается 
•ответственный разговор а на
следии Ленина, о нашей ре
волюции, судьбе первого в 
мире социалистического госу
дарства. Все это нам с вами 
важно, и это я приветствую

Нужно признать, что ис
текшие десятилетия сформи
ровали в нашем сознании в 
какой-то мере упрощенный 
образ Ленина. Как теорети
ка, который знал ответы на 
все вопросы жизни, политика, 
чуть ли не напролом шедше
го к раз н навсегда опреде
ленной цели. Как правило, 
вне поля зрения^ без глубо
кого осмысления оставались 
диалектическая гибкость ле
нинского ума, ленинской так
тики, его отвращение к дог

Наш банк информации

Споры 
ради истины

Совершенно беспрецедент
ное событие не только в жиз
ни нашей области, но, пожа
луй, и всей страны произой
дет этой весной в Алапаевске. 
20 апреля состоится первое 
заседание «Партийного клу
ба», объединившего в своих 
рядах тех коммунистов, кото
рые озабочены падением ав
торитета КПСС.

Цепь клуба — возродить ле
нинские принципы и методы 
работы партии.

В перспективе клуб будет 
заниматься разработкой пред
ложений по структуре и фор
мам партийного руководства, 
обучаться вести дискуссии, ве
сти работу по подготовке к 
съезду.

Первое заседание будет по
священо 120-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина.

Примечательно, что костяк 
клуба составляют, в основном, 
представители первичных ор
ганизаций предприятий. И еще: 
Алапаевск, как вам известно, 

Гости «Большого 
Ну наконец-то! Прорубив «окно в Европу», мы вдобавок от

крыли форточку и в своей полувоенной административной еди
нице — Среднем Урале. В Свердловск приезжает хоккейная ко
манда из самого «логова» — Западной Германии. Правда, пока 
только детско-юношеская команда (хоккеисты от восемнадцати 
и младше), но все-таки приезжает.

Приезжает, чтобы выиграть (ни больше, ии меньше) первый 
приз первого же международного юношеского турнира по хок
кею в Свердловске «Большой Урал». Разговор с игроками и тре
нерами гостей еще впереди, но, судя по обилию интервью в за
падной прессе с юными хоккеистами города Изерлон, парни и их 
снаряжение к играм готовы. Кто будет соперником изерлоипев 
на свердловском льду? Наши надежды: «Юность» и «Спартако
вец». Высказываний тренеров этих команд в нашей прессе зву
чит несколько меньше, но боевой дух свердловских мальчишек 
от этого не страдает. Они хотят доказать, что, несмотря на про
игрыш гостям в красоте и прочности спортивной и защитной фор
мы, несоизмеримо худшее качество клюшек, в хоккей уральцы 
играют все-таки значительно сильнее. Думаю, те любители хок
кея, что отыщут свободное время и попадут на каток «Снежинка» 
17 и 19 апреля, сумеют убедиться в отличном качестве игры, 
не говоря уже о таланте юных свердловчан (тьфу-тьфу, «любы 
яе сглазить!)

ю. ОВОДОВ.

матизму и волюнтаризму, 
авантюризму и бездумному 
натиску.

Пафос ленинизма — не в 
насилии, а в созидании. Ле
нин завещал нам идею граж
данского мира, а не граждан
ской войны, консолидацию, а 
не разобщение. Он мечтал о 
том, чтобы в строительстве 
новой жизни могли участво
вать как можно больше лю
дей, а потом и поголовно все. 
трудящиеся. Социализм, как 
живое и свободное творчест
во людей труда,— вот, то
варищи, главное в ленинизме.

Сегодня наша страна и об
щество ии в чем так не нуж
даются, как в свободном, доб
ровольном, товарищеском 
сплочении людей и народов. 
Обретение чувства единой 
семьи — в возрождении и 
приумножении заложенного 
Октябрем морального потен
циала. КПСС предлагает ши
рокую платформу такого 
сплочения, платформу гуман
ного демократического соци
ализма. Партия зовет спло
титься на этой основе все 
здоровые общественные си
лы, которым действительно 
дороги коренные интересы 
народа.

Подлинный Ленин удиви
тельно современен, и не верь
те тем, кто говорит обрат
ное. Постарайтесь сами убе
диться в этом. В противоре
чиях перестройки, в ее при
ливах и отливах все ярче вы
свечивается ленинская мысль 
о необходимости коренной 
перемены всей точки зрения 
на социализм. Нам надо по- 
настоящему вникнуть в 
смысл ленинских работ, осо
бенно последних лет жизни. 
В 1983 году мне было пору
чено сделать доклад в годов
щину Ленина, и, обратившись 
именно к этим работам, я по
чувствовал глубокие пережи
вания Владимира Ильича за 
судьбы социалистической ре
волюции, нашего государст
ва.

Думаю, в первую очередь 
глубокой проработки требу
ют идеи Ленина о социализ
ме, как обществе людей тру
да, как демократическом 
строе, творчестве масс. О 
власти Советов, переделке 
аппарата управления, о само
управлении трудящихся и

является родиной первых Со
ветов на Урале. Так что к 
смелым начинаниям городу не 
привыкать.

Н. СЕМЕНОВА.
Алапаевск.

Приглашает 
«Низами»

В Свердловске создано об
щество азербайджанской куль
туры «Низами». Оно займется 
изучением языка, истории и 
культуры азербайджанского 
народа, укреплением интерна
циональных связей. Будут 
созданы фольклорный коллек
тив песни и танца, любитель
ский театр.

Общество «Низами» плани
рует проводить также гастро
ли, эстрадных, театральных и 
других творческих групп рес
публики, организовывать 
конкурсы, праздники, аукцио
ны и другие мероприятия.

Недавно в Свердловском 
училище культуры (переулок 
Решетникова, 5) уже был 
проведен праздник весны

Урала» 

централизме, обеспечиваю
щем единство действий тру
довых коллективов. О много- 
укладности переходной эко
номики и многообразии в ней 
форм собственности, о строе 
цивилизованных кооперато
ров, о плане и рынке, стро
гом учете и бережливости. О 
нациях при социализме, фе
дерации суверенных совет
ских республик, равенстве 
людей всех наций и народно
стей, умении жить в много
национальной стране. Об ов
ладении всеми богатствами 
культуры, созданной челове
чеством, развитии культуры 
при социализме. О партии — 
не воюющей, а созидающей, 
объединяющей трудящихся.

Самое ценное, что есть в 
ленинизме, — это искусство 
диалектики, умение учесть 
сложнейшие особенности пе
реходной, революционной 
эпохи, понять и использовать 
ее объективные и субъектив
ные факторы, движущие си
лы. Приглашаю вас к пости
жению уникального богатства 
идей, опыта ленинского на
следия.

Возвращаясь к вашему 
съезду, хочу сказать, что в 
известной мере вам предсто
ит решить задачи той же 
значимости, какие пришлось 
решать юношам и девушкам, 
собравшимся в Москве на 
первый съезд своей органи
зации и положившим начало 
Коммунистическому Союзу 
Молодежи. И тогда было 
брожение, жаркие дискуссии, 
в них участвовали видные 
представители партии, вместе 
с молодежью искавшие ответ 
на вопрос: «Каким должно 
быть молодежное • движе
ние?». Этим было продикто
вано и последующее выступ
ление В. И. Ленина «Зада- 

' чи союзов молодежи». Тогда 
была заложена мировоззрен
ческая основа комсомола, 
выбрано главное направле
ние его деятельности. И се
годня важно, прежде всего, 
честно сказать самим себе, 
сохраняется ли эта цель во 
всем ее значении, по каким 
лоциям ваша организация 
будет прокладывать свой 
дальнейший-путь.

Куда и как вести дело 
дальше? — это вопрос не 
только для вас, он будет

«Повруз», один из самых лю
бимых в Азербайджане. А 
скоро, 22 апреля, там же пла
нируется отметить годовщи
ну установления Советской 
власти в республике.

М. НАГИЕВ, 
председатель общества 

«Низами».

Двадцать лет 
спустя

«Опять ревут моторы...» — 
эти слова из гимна ССО «Ге
фест» металлургического фа
культета Уральского политех
нического института имени С. М. 
Кирова понятны каждому, кто 
хоть раз выезжал на «целину» 
в составе отряда. Их слышали 
в Казахстане и Заполярье, на 
КАТЭКе и Тюменском Севере. 
За время своей работы ребя
та освоили более 5 миллионов 
рублей капитальных вложе
ний. При этом «Гефест» вы
полняет и не менее важную 
задачу охраны окружающей 
среды. Сюда входят многочис
ленные субботники по благо
устройству и расчистке леса и 
«зеленые патрули».

Даже не верится — в этом 
году «Гефесту» исполняется 
20 лет, за которые сотни пар
ней прошли трудовую закалку 
в рядах отряда. И в дни юби
лея «Гефест» собирает всех 
своих бывших бойцов. Сбор — 
21 апреля в 12 часов, как 
всегда, у отрядного «мастер
ка».

Депутаты 
с комсомольским
значком

Пока их избрано в Арте
мовский городской Совет на
родных депутатов пятеро. А 
выдвинуто было в три раза 
больше. Но у многих еще 
есть надежда, в том числе и 
у заведующего отделом ком
сомольских организаций ГК 
ВЛКСМ Игоря Бубнова, так 
как впереди еще один этап 
выборов.

А на сессии горсовета, ко
торая сейчас проходит в Ар
темовском, первый секретарь 
ГК ВЛКСМ Алексей Клима- 
нев избран председателем 
комиссии по делам молоде
жи. В. БЕЛОВ, 

стоять в центре внимания 
XXVIII съезда партии, его 
решает сегодня все наше об
щество, а в конечном счете 
должен решить для себя и 
каждый советский человек. 
Вы приехали сюда после 
жарких ' дебатов, вооружен
ные наказами своих товари
щей, некоторые делегаты, 
уверен, уже определили свои 
позиции, другие еще нахо
дятся в поиске. Демократи
зация и гласность раскрепо
стили людей, -дали им воз
можность свободно выражать 
свое мнение по злободнев
ным вопросам общественной 
жизни. В печати, на собрани
ях, митингах, в аудиториях 
порой бескомпромиссно, же
стко сталкиваются полярные 
точки зрения. Разброс мне
ний в поисках ответа на этот 
главный вопрос необычайно 
широк. Так, впрочем, бывает 
всегда, когда общество нахо
дится на перепутье, пережи
вает революционные потря
сения. И чтобы не растерять
ся в этих условиях, не оши
биться с выбором пути, нуж
но, прежде всего, понять 
смысл времени, уловить ту 
доминанту, ту основную тен
денцию, которая направляет 
ход событий. А уж потом, от 
этого исходного пункта будет 
легче искать и находить от
веты на многие другие, кон
кретные вопросы, обступаю
щие нас отовсюду и каждо
дневно.

Если дать самое краткое 
определение нынешнему мо
менту, .этапу, через который, 
проходит наше общество, то, 
на мой взгляд, ничего лучше
го, чем понятие «перелом
ный», не придумаешь. Для 
всех — и у нас в стране, и в 
мире — ясно, что советское 
общество находится в про
цессе перехода из одного со
стояния в другое. Значит, на 
переломе. Но.сам перелом 
имеет разное измерение, в 
зависимости от того, с каким 
масштабом, с какой меркой 
мы подходим к оценке проис
ходящего. . Если подойти к 
этой оценке с исторической 
меркой, то мы должны ска
зать, что у нас развертывает
ся вторая в этом столетии 
революция.

Пять лет назад, когда мы 
вступили на этот путь, не

Экология

ВИНОВАТ ПРИБОР?
Новость была ошеломляю

щей. В здании детской боль
ницы № 10 Свердловска по
вышенный радиационный фон. 
И не просто повышенный, а 
многократно превышающий 
обычные значения.

Правда, специалисты обл- 
СЭС сами же и опровергли 
свои первоначальные выводы. 
Приехали на следующий день, 
снова сделали замеры (уже 
другим прибором) и успокои
ли: «Все нормально, вчера нас 
просто подвела техника»... 
Вроде бы вопрос исчерпан. 
Но работников больницы не 
оставляло беспокойство. А 
что, если в первый раз при
бор все-таки был исправен? 
И как не тревожиться, если 
дело касается не только соб
ственного здоровья, но и здо
ровья детей? Решили обра
титься за помощью к общест
венности.

И вот «рафик» с представи
телями «Зеленого движения», 
независимыми специалистами, 
тормозит у здания больницы. 
В числе приехавших — доцент 
кафедры экспериментальной 
физики УПИ Т. А. Бетенекова, 
заместитель секретаря парт
кома завода «Пневмостройма- 
шнна» М. П. Дармакрик, кор
респондент газеты «Поиск» 
Л. В. Усачева, сотрудник ин
женерно-экологического цент
ра «Тэкол» О. И. Рошинец. От
личие от «взрослых» больнич
ных учреждений чувствуется 
сразу — шумно. Сколько же 
ребятишек подвергается опас
ности, если таковая сущест
вует? Заведующий гастроотде
лением М. В. Синицын при
глашает в кабинет. Отсюда, из 
окна, мы можем увидеть и 
причину всех треволнений — 
радиоизотопную лабораторию. 
Она находится совсем рядом, 
в нескольких метрах от дет
ской больницы.

— У нес давно были подо
зрения, — рассказывает Ми
хаил Валентинович. — Сотруд
ники часто болели, жалова
лись на здоровье. Поэтому 

только люди старшего поко
ления, но и мыслящая моло
дежь чувствовала, осознава
ла, что многое у нас нелад
но, что дальше так жить 
нельзя. Образовался глубо
кий разрыв между провоз
глашавшимися высокими 
принципами и тем, что про
исходило в жизни. Страна с 
катастрофической скоро
стью теряла свои позиции, 
откатываясь назад буквально 
по всем основным показате
лям прогресса. Остановить 
нарастание кризисных явле
ний, по возможности уско
рить развитие экономики, на
уки и техники — так, собст
венно, первоначально виде
лась нам задача, так она и 
ставилась партией. Но чем 
больше мы втягивались в этот 
процесс, чем лучше .понима
ли болезненное состояние об
щества, тем яснее станови
лась невозможность ограни
читься штопкой отдельных 
прорех, необходимость ради
кального обновления всех 
звеньев общественного орга
низма. Из этих размышлений 
постепенно родилась кон
цепция перестройки.

У нас ведут отсчет пере
стройке от апрельского Пле
нума ЦК 1985 года. Это вер
но, но корни политики пере
стройки — в требованиях 
времени, перемены были про
диктованы логикой самой 
жизни. Прошедшие с той по
ры годы вместили в себя та
кие события, как XXVII 
съезд партии, XIX партийная 
конференция, Пленумы ЦК 
по кардинальным вопросам 
политики, первые за многие 
десятилетия свободные вы
боры, три Съезда народных 
депутатов СССР, сессии Вер
ховного' Совета нового созы
ва, на которых приняты фун
даментальные законы о соб
ственности, земле, аренде и 
многие другие. Состоявшие
ся недавно выборы в респуб
ликах и на местах завершают 
формирование обновленной 
структуры Советской власти. 
Создаются правовые основы 
для преобразования на но
вых, действительно федера
тивных началах националь
но-государственного устрой
ства страны.

У нас есть все основания

(Окончание на 3-й стр.).

пришлось пригласить работни
ков облСЭС. К тому же ря
дом с нами, кроме лаборато
рии, находится корпус лучевой 
терапии онкологического дис
пансера.

Тем временем прибор 
СРП-68 уже готов к работе. 
Т. А. Бетенекова просит от
крыть окно и приступает к из
мерениям. Стрелка немного 
колеблется, но в пределах 
обычного. Радиационный фон 
около 14—15 микрорентген в 
час, это типично для нашего 
города. Сенсации, к счастью, 
не состоялось, и работники 
больницы могли вздохнуть с 
облегчением.

— Прибор надежный, он 
хорошо «чувствует» фон, — 
говорит Татьяна Александров
на.

Остается провести измере
ния на улице, чтобы развеять 
все опасения. Пройти вдоль 
стен лаборатории, «поискать» 
радионуклиды на снегу. Это 
важно еще и потому, что ря
дом находится детская пло
щадка больницы.

Нет, и здесь все в порядке. 
Стрелка показывает то же, 
что и минутами раньше, в ка
бинете. Татьяна Александров
на предлагает воспользовать
ся индивидуальным дозимет
ром, опустив его на снег. Да, 
страхи оказались действитель
но напрасными...

На этом, пожалуй, можно 
было бы поставить точку. Ес
ли бы не вопросы, которые 
так и остались без ответов. 
Почему сотрудники облСЭС 
приезжают с неисправными 
приборами? Простительно ли 
это организации, слово кото
рой имеет такой большой вес? 
И, наконец, представьте себя 
на месте работников больни
цы, которым сообщают та
кую «радостную» весть (пусть 
и опровергая ее на следую
щий день). И думайте потом, 
откуда берутся слухи.

В. ВЛАСОВ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ!

ММ
«ФОРМА-ЛИЗМ»

(28.02.90)
Вот какой официальный ответ получила редакция на эту пуб

ликацию:
«Ф^-ли^ 1990 года напечатана статья
Профтехучилище № А? /*!;' одеждь| Учащихся профтехучилищ.

₽тНопмы матепм/е г’ ВогДановича сообщает вам для сведения: 
в.рждаХя ЖмХХтр  ̂ учаи— Училищ ут-
как сказано в газете (поито ® Вврховны« Советом,
по народному образованию от 07.0Г89 ?! Н°Г° комитета СССР

РСФСРРСФСР проводят откпытый конкупг « ЛРС здравоохранения 
школьной формы с 01.12 89 X УЩ 12 90 г” а*® иНОВЫХ моделей 
9 — 11 классов предусматоипает.-» . 0 г‘ “ частности, для 
пиджак, брюки, сорочка^ де^шии Д^иа" *орма: юноши - 
платье и фартук /пигьмл г^шки юбка, жакет, блузка или 
зования Свердловского облиспол^ народного обра-

ра«казь“аеРеНга1е%3^^ иомеонола- ° котором
ких принято не было. Роводилось, поэтому и решений ника- 

теля Государственного номит»т1Ра 3ДРав°охранения и председа- 
щимся училищ курение запрещено™ народномУ образованию уча- 

комитет^ В^кСОМ,СО<ГОпове^койОбдняИ<^Жит^"вЛеИНОе с®«Р«тарем 
быть личностью/ не состоялосьЯ ‘Жить по инструкции или 
мольцев присутствовало 14 чело»лиК ВКаК На Нем И3 165 комсо- явлено открытым но I? оно м2 Т°Р°е собранне было объ- 
ШИХСЯ ПриРутсТВОвХ ТОЛ^ КаК И3 500 уча-

явленная повестка дня на собпД™ И I9 комсомольцев. Объ- 
решения принято не было Не «Осуждалась. Никакого
рать комитет ВЛКСМ мп ь тались таким составом переизб- 
на что и правильно не бЫЛО на это правомочно,

"“г—« " К™™!*: 
лиица. УЩение коллектива работников и учащихся учи-

ееренУькимИи1ЧвкаНк ^н^х'вУчаи,нхся «отбросами школы» и 
статьи и сожалению корреспондент. И «герои» ееучебе так и по 5и^иппчм! и СЯ ЛУЧШИМИ учащимися как по 
Апи,,’.„ к и по дисциплине. Например, учашиися Константин 

™пиев не А°пУЩ®и до экзаменов по двум предметам а Паи^п 
Х^плине°ЛН0МУ- ВСе ’ГвР°И* ИМеюТ “

Педагогический коллектив училища хотел бы видеть и лип« 
не К^ЛвоаСт1^вН1110оЯ ■ Деле воспитания молодежи"^
не кооператив, добывающий деньги любыми способами.”

в Ученических и педагогическом коллективах, вызвала недоумение и негодование.

По поручению педагогического коллектива 
. М. ИСМАКАЕВА. 

секретарь партийной организации;
Н. РУБЦОВА, 

зам. председателя профкома».

Случилось это в пос
леднюю военную зи
му. Второй дивизион 
«катюш» совершил артилле

рийский налет на скопление 
немецких танков в районе 
Истенбурга и возвращался в 
бригаду.

«Студебеккер» Александра 
Демидова под шестнадцатым 
номером облюбовал командир 
дивизиона майор Френкель, 
старый служака из латыш
ских стрелков. Сашка ехал 
первым, напевая полузабы- 
тые довоенные песни, и Френ
кель то кривился, когда тот 
фальшивил, то временами 
подпевал, выстукивая мотив 
на кожаной планшетке. За
тянутый в ремни, стройный, 
с седым ежиком волос и же
сткими прокуренными усами, 
он казался Сашке строгим 
учителем. В дивизионе Френ
келя уважали, но за привер
женность духу и букве при
казов и инструкций недолюб
ливали.

— Скоро Шпрее? — про
говорил майор и стал рас
крывать планшетку. — От
куда машин так много? Что- 
то неладно, Александр, мо
жет, переправу разбомбили?

— Не похоже, ведь встреч
ные идут!

Подъехали к переправе. 
Впереди — сколько видно — 
машины, тягачи и другая во-

45 лет Победы

НЕ В АОБ, ТАК ПО АБУ!
еиная техника. Колонна дви
жется в час по чайной лож
ке. Пока ехали по лесу, на 
душе у Сашки и майора бы
ло спокойно, но когда выпол
зли к самой переправе, у во
дителя задергалась левая ще
ка. Это у него всегда возни
кало на переправах — он их 
боялся как огня.

— Ты чего, Александр?
— Товарищ майор, небо 

будто дождем промытое. В 
самый раз для налета.

А Френкель выскочил из 
машины и затрусил к пере
праве, потом обратно. За
прыгнул в кабину, никак не 
отдышится.

— СМЕРШ' документы 
проверяет. Нашли место 
и время! — брызжет слюной.

Вышли на переправу. Ди
визион тянет через Шпрее, 
а в небе уже черно от само
летов. Одни с нашими «яст
ребками» завязали бой, дру
гие нагло пошли на пон
тоны. Сашка прибавил газу 
и — на крутой берег, оче
редь «мессера» — по мото
ру. «Студебеккер» сполз

вниз, задрав передок в не
бо. Френкель вывалился из 
кабинки и, проклиная святых 
и праведных, побежал к бли
жайшей машине.

— И именно мне! — в 
сердцах Сашка зло стукнул 
ладонью по баранке.

Остальные благополучно 
проскочили переправу и скры
лись за бровкой высокого 
берега. У наших истребите
лей, видно, кончалось горю
чее — улетели. Немцы под
строились в хвост друг дру
гу и завели «карусель». 
Взрыв. Тягач с орудием раз
вернуло, переправу заклини
ло «пробкой». Бомбы, очере
ди «мессеров», смерчи воды 
вдоль понтонов. Дым и огонь 
стеной, вой и взрывы вокруг. 
Противоположного берега не 
видно. Рядом с Сашкой горит 
медсанбатовская машина.

— Гады! Сволочи!
Ненависть к немцам такая, 

что брось спичку — запы
лает. И вдруг заметил, что 
самолеты все время заходят 
точно над его реактивной ус

тановкой, как будто для всех 
проложен единый курс.

— Ну, Сашка, пан или 
пропал! — закричал он во 
все горло.

Думать некогда, автомати
чески, заученным за годы 
войны движением перевел 
рычаг и замер. Самолеты ле
тят хорошо, плотно.

Выстрел. Ракеты ушли в 
небо, и Сашке показалось, 
что самолеты сами налетели 
на них. Один сразу врезал
ся в темную, холодную воду 
Шпрее, другой на том бе
регу среди" наших машин 
взорвался. То ли боеком
плект вышел у немцев, то ли 
испугались, но небо очисти
ли.

—■ Миленький, живой? 
Спасибо! —- причитая, обня
ла Сашку медсестра. — У..! 

■— и погрозила в небо ма
леньким кулаком.

Сашка помог ей оттянуть 
от горевшей машины мерт
вых и раненых и устало при
сел на скат оторванного взры
вом колеса. Но отдых был 
коротким. Как сон. На кром

ке крутого берега появился 
тягач, и к Сашке скатился 
майор Френкель.

— Идиот! Дурак!! Ты ме
ня без ножа режешь! Да ка
кое ты имел право стрелять? 
Ты же рассекретил нашу пе
редислокацию!

Пока Френкель кричал 
всхлипывающе - истеричес
ким голосом, к Сашке подо
шел лейтенант из особого от
дела и, толкнув бесцеремон
но в бок кулаком, выдавил:

— Двигай, парень!
— А установка?
— Пусть твой дурак са

дится сам за руль, — и кив
нул пренебрежительно в сто
рону Френкеля, — как буд
то нам больше нечем занима
ться. как выяснять нарушения 
ваших дурацких инструкций. 
Сталинские любимчики!

Френкель побагровел, хо
тел что-то ответить, но толь
ко взмахнул рукой и полез 
в кабину «студебеккера». 
Тягач медленно вытянул ус
тановку на крутой берег и, 
взревев, скрылся в лесу. 
Сашку отвели сначала к ко
менданту переправы, но там 
тоже был кавардак. Комен
дант застрелил командира 
СМЕРШевцев, которые про
веряли документы, и пустил 
пулю себе в лоб после той 
«каши», что устроили на пе
реправе немцы. II оттуда

Сашку переправили в штаб 
армии.

Отправить в штрафную 
роту его не могли, так как 
даже после ранения и выздо
ровления всех возвращали в 
свою часть. Дело касалось 
секретности «катюш». Вско
ре военный трибунал приго
ворил его к расстрелу, и 
кормить бы Демидову прус
ских червей, да в дело вме
шался замполит, полковник 
Куценко. Он сразу после аре
ста Сашки обратился в штаб 
фронта с ходатайством о на
граждении Демидова орденом 
Ленина, а потом просил отсро
чить исполнение приговора.

А на следующий день 
Сашку отправили в штаб 
корпуса и при всем честном 
народе в торжественной об
становке наградили орденом 
Боевого Красного Знамени. 
Но с восемнадцатилетним 
парнем, провоевавшим три 
трудных военных года, судь
ба распорядилась по-своему. 
Через неделю в районе того 
же Истенбурга Сашку вто
рично контузило и тяжело 
ранило в голову.

— Не в лоб, так по лбу! — 
проговорил он с трудом мед
сестре Клаве, когда пришел 
в себя после четырех дней 
беспамятства.

А. МАТВИЕНКО.
Свердловск.

--------------------------------------------------------12 апреля — День космонавтики--------------------------------------------------- -—

Что ж, такой официальный ответ и в комментариях особых, 
мне кажется, не нуждается. Он, этот ответ, еше раз дает по
нять, какой дух царит в стенах ОПТУ № 45 города Богданови
ча. Все — от первой буквы до последней подписи, включая 
ссылки на многочисленные приказы и инструктивные письма ор
ганов народного образования, сам стиль оформления письма 
(все строго по пунктам!)—пронизано этим самым духом, духом 
форма-лизма... Не закончился пока конкурс по созданию новых 
моделей школьной формы — ни шагу в сторону от «моделей» 
старых, хотя они имеют убогий вид и неудобны для ребят... 
Запрещено различными приказами курение учащихся училищ — 
значит, курящих парней в СПТУ № 45 нет и быть не может, 
как не может быть речи и о месте, приспособленном для куре
ния. Не присутствовали на открытом комсомольском собрании 
все 500 учащихся СПТУ № 45, не обсуждалась на нем объяв
ленная повестка дня, не было принято никакого решения (и не
важно, что на самом-то деле разговор у ребят получился ост
рым, заинтересованным) — значит, «собрание не состоялось».

И расширенного заседания комитета комсомола училища то
же не проводилось. Авторы официального ответа в редакцию 
заявляют это так безаппеляционно лишь только потому, что са
ми на этом заседании не присутствовали и необходимых реко
мендаций по порядку его проведения дать комсомольцам не 
смогли. Мне же, автору публикации «Форма-лнзм», довелось 
видеть собственными глазами вполне официальный протокол рас
ширенного заседания комитета ВЛКСМ СПТУ №45, и о приня
тых членами комитета решениях в нем тоже говорилось. У меня 
нет оснований не доверять этому документу.

Что для меня действительно удивительно в письме из СПТУ 
№ 45 — так это желание его авторов прочитать в газетном ма
териале только то. что им хочется прочитать, а не то, что есть 
на самом деле. «Нормы материального обеспечения учащихся 
училищ утверждаются Советом Министров СССР, а не Верхов
ным Советом, как сказано в газете». Простите, но в газете было 
сказано лишь о том, что директор СПТУ № 45 Г. Ф. Мельников 
на одной из линеек утверждал (это могут подтвердить многие 
учащиеся), что он будет требовать неукоснительного соблюдения 
инструкции о форме, пока ее не отменят (гго мнению директора, 
а не, корреспондента газеты, отменить эту инструкцию полномо
чен лишь Верховный Совет). Или вот это — «училище не счита
ет своих учащихся «Отбросами школы» и серенькими, как о них 
выразилась корреспондент». Но я о них так и не сказала — 
лишь заметила, что так когда-то вообще было принято говорить 
обо всех пэтэушниках.

МОСКВА. Первый художник, кому по
зировал Ю. А. Гагарин после своего 
исторического полета в космос, был за
служенный художник РСФСР А. И. 
Плотное. С тех пор почти тридцать лет 
тема первого космонавта является для

него главной и любимой. Недавно 
А, Плотное завершил новый портрет 
Юрия Гагарина.

НА СНИМКЕ: А. И. Плотное. «Ю. А. 
Гагарин на Родине».

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ. Почти 
полвека действует в Омске 
предприятие, до недавнего вре
мени бывшее абсолютно за
крытым для печати. В начале 
войны здесь был налажен вы
пуск скоростных бомбардиров
щиков, а затем истребителей 
Як-9. В семидесятые годы оно 
стало называться производст
венным объединением «Полет». 
Изменился и профиль — с 
авиационного на ракетно-кос
мический. Здесь собирают дви
гатели ракет «Энергия», лег
кие космические ракеты, спут
ники. В числе наиболее замет
ных разработок — созданная 
в содружестве с зарубежными 
учеными спутниковая система 
«КОСП АС-САРСАТ» для спасе
ния терпящих бедствие судов 
и самолетов.

С приходом конверсии кол
лектив старается эффективнее 
использовать накопленный ог
ромный научно-технический 
потенциал для народнохозяй
ственных целей. В частности, 
в объединении предполагают 
создать систему контроля за 
движением вагонов-рефриже
раторов с помощью спутников, 
что сулит огромный экономи
ческий эффект. Резко увеличи
вается выпуск товаров народ
ного потребления. Ведутся пе
реговоры с зарубежной фир
мой об организации совместно
го предприятия по выпуску ав
томатических стиральных ма
шин, способных конкуриро
вать на мировом рынке. Среди 
осваиваемых на «Полете» но
винок — автоматизированная 
линия для выпечки пирожных 
♦ Эклер», линии по производст
ву песочных тортов, шоколад
ных батончиков и многое дру
гое.

НА СНИМКЕ: А. Клюсов м 
М. Каменский — сборщики ра
кет легкого класса.

Фотохроника ТАСС.

Мы настолько привыкли н полетам человека в космос, что 
вряд ли сходу ответим на вопрос, летает ли кто сегодня над на
шей головой. А вспомнить фамилии последних космонавтов вряд 
ли сможем совершенно точно. Одна из молодых и необычных 
профессий сегодня становится, по-видимому, рядовой. Тем не ме
нее определенный всплеск интереса вызывают у нас полеты ле
тательных аппаратов с представителями земной фауны. Совсем 
недавно страницы наших газет обошла фотография одной такой 
космической путешественницы — обезьяны по кличке Забияка. 
Сразу вспомнились декабрьские дни 1983 года, когда благодаря 
армейском службе посчастливилось не только принять участие 
в обеспечении связи подобного полета, но и непосредственно 
встретиться с его участниками.

ми: какие эксперименты бу
дут проводиться на борту 
биоспутника и зачем вооб
ще потребовалось посылать 
обезьян в космос?

На эти вопросы ответил 
доктор медицинских наук 
Е. Ильин в‘одном из газет
ных интервью:

— Дело в том, что нам

проводить биологические 
эксперименты на животных 
при запуске ракет в верх
ние слой атмосферы. Он же 
принял участие в создании 
технических средств для этих 
опытов. Истоки же зарожде
ния авиационно - космиче
ской медицины и биологии 
восходят к началу прошлого

«ТЕРЕМОК» НА ОРБИТЕ
Невольная ассоциация с названием русской народной сказки возникает при знакомстве с 

«пассажирами» искусственных спутников Земли, выполняющих полеты по программе «Биоспутник».
Так и хочется спросить: кто-кто в «теремочке»

из животных, отправившим
ся в многодневный полет, 
стала тоже собака по клич
ке Лайка. Старт состоялся 
3 ноября 1957 года. Лайка 
находилась в специальном 
контейнере, оборудованном 
системой кондиционирова
ния воздуха, в нем хранил
ся запас воды и пищи.

Со временем перечень 
биологических разведчиков 
космоса пополнился черепа
хами, мышами, крысами, 
рыбками, жуками, кролика
ми, обезьянами. Биологиче
ские эксперименты с живот
ными позволили дать «визу»

...Вспоминаю недавнюю свою встречу с заместителем началь
ника ГлавУНО Свердловской области В. В. Нестеровым. Вале
рий Вениаминович говорил о том, как в нашей школе совершен
но бесправен ученик перед учителем... И вот еще одно тому под-, 
тверждение. Я уверена, если бы речь шла — в газетной публи
кации или просто в какой-то конфликтной ситуации — о педа
гогах того же СПТУ № 45, никому бы не пришло в голову 
прежде всего ориентироваться на их профессиональную пригод- 
йость, а также на то, всегда ли вовремя они приходят в учили
ще к началу занятий. А вот как только корреспондент молодеж
ной газеты «посмела» сделать героями своей публикации всего 
лишь учащихся училища, сразу сделан был вывод’— они недо
стойны: имеют множество замечаний по дисциплине, не допуще
ны до экзаменов по каким-то предметам. Но я-то ведь . писала 
о ребятах отнюдь не как об отличниках учебы и поведения, а 
как о людях, не пожелавших мириться с ущемлением своих 
прав...

Еще раз убедилась в том, что привычка думать и решать все 
за своих учеников в большинстве советских педагогов засела 
прочно и надолго. Иначе как расценить это вот заявление — 
«статья в ученическом коллективе вызвала недоумение и негодо
вание». А я, например, совсем недавно говорила по телефону с 
Ольгой Бугаевой, секретарем комитета ВЛКСМ СПТУ № 45, и 
она передала мне, что многие ребята в училище горячо поддер
живают выступление «Насменки». Впрочем, излишняя «актив
ность» молодого комсомольского секретаря, ее принципиальная 
борьба за «право голоса» для учащихся давно уже не нравится 
администрации СПТУ № 45. Я ничуть не удивляюсь, если Ольга 
будет подвергнута «тактике выживания». А о том, что с моло
дыми неугодными педагогами в училище расправляются именно 
так, мне довелось слышать еше во время командировки в Богда
нович...

И, наконец, самый «убийственный» пункт в официальном отве
те, пришедшем из СПТУ № 45, — о редакции-кооперативе... Да, 
прием вполне в духе времени: свое нежелание и неумение рабо
тать по-человечески мы сегодня зачастую склонны сваливать на 
«засилье» кооперативов, «добывающих деньги любыми способа
ми». Что ж, придется отвечать тем же методом. Мне тоже очень 
бы хотелось видеть в СПТУ № 45 творческих, демократичных, 
любящих и понимающих детей педагогов, а не коллектив учи
телей-кооператоров, добывающих деньги посредством бездумной 
«муштры» своих учеников. И вовсе не в форме, синем костюме 
с эмблемой на рукаве, дело. Главное, в чем хотелось убедить 
читателей публикации «Форма-лизм», — такими методами, как в 
СПТУ № 45 Богдановича, воспитывать подростков сегодня про
сто преступно. Еше 10-15 лет назад методы авторитарного вос
питания господствовали в советской педагогике почти повсемест
но — плоды мы пожинаем сегодня: выросло поколение бездум
ных, безынициативных, очень часто и безнравственных «винти
ков». Можно ли с этим же идти в завтрашний день? И еше 
один вопрос, ответ на который лично у меня вызывает большое 
сомнение: сможет ли тот коллектив преподавателей, который 
работает сегодня в СПТУ № 45, относиться к своему делу как- 
то по-другому? Вряд ли... Здесь, повторюсь, исповедуют идеоло
гию форма-лйзма. Они — за «муштру», за «порядок и дисципли
ну», а для этого уж непременно все ученики должны быть оде
ты строго по форме. Иначе «педагогики» у них не получится.

Думаю, что на последний мой вопрос удастся дождаться от
вета из Главного управления народного образования области — 
вырезку из газеты с публикацией «Форма-лизм» в ГлавУНО ре
дакция отправила вместе с просьбой разобраться в сути вопроса 
и сообщить нам о принятых мерах.

Л. РУДАКОВА, заведующая отделом учащейся молодежи.

АБРЕК, БИОН 
И другие

«Теремок» «Космос-1514» 
с «пассажирами» из мелких 
лабораторных животных: 
крыс, рыб и первых двух 
экспериментальных обезьян, 
Абрека и Биона, был запу
щен 14 декабря.

Об этом я узнал накануне, 
будучи в очередном дежурст
ве в здании командного пунк
та аэродрома. Не предвещая 
беспокойных суток, весело 
подмигивали разноцветные 
огоньки ламп на обслужи
ваемой мною аппаратуре. Но 
вот меланхоличный комму
татор, словно взбесившись, 
настойчивыми звонками за
требовал поспешности в мо
их действиях. Звонили из 
Москвы, из округа, запра
шивали метео, дежурного, 
службу поиска...

Казалось, такой нагрузки 
на дежурстве не бывало да
же во воемя полета космо
навтов. Хотя специалистов 
понять можно: хлопот с жи
вотными намного больше, 
ведь они за себя не отвеча
ют и никто не предскажет 
их реакцию, скажем, на не
весомость.

На два места в спутнике 
««баллотировались» 18 сам
цов макак-резусов, специаль
но доставленных п Москов
ский институт медико-биоло
гических проблем из Сухум
ского института эксперимен
тальной паталогии и тера
пии.

К завершающему этапу 
отборочного конкурса были 
допущены шесть обезьян. И 
пока компетентная комиссия 
анализировала их «паспор
та» в красных обложках с 
примерными записям и: 
шерсть блестящая, умерен
но влажная.., дыхание чи
стое. хрипов нет... адаптив
ность хорошая, высокая пе
реносимость перегрузок... 
пульс... частота дыхания... 
аптеп”яльное давление... в 
спокойном состоянии... на 
центрифуге.., — их подопеч
ные доламывали остатки вы
ключателей и окончательно

оборвали последнее подобие 
штор в соседней комнате.

Вердикт комиссии: Абрек 
(что значит по-осетински 
«странник», «путник») и Би
он (по латыни — «ячейка 
жизни») «набрали наиболь
шее количество голосов».

Во многом приговор пред
определили, по мнению спе
циалистов, характеры обезь
ян. Перед Бионом, Абреком 
и Каратом на столик была 
поставлена заводная лягуш
ка. Карат испугался прыга
ющей перед ним зеленой, 
отшатнулся, захныкал, оска
лил зубки и совсем отвер
нулся. Абрек спокойно раз— 
и перевернул: мол, не пры
гай, не мешай. А Бион схва
тил ее — и на зуб: съедоб
на или нет? Есть ли еще во
просы, чей характер силь
ней?

Надо сказать, примерным 
поведением четверолапые 
«космонавты» не отличались. 
И не считался из ряда вон 
выходящим очередной про
ступок Биона: сломал замок, 
выскочил из клетки, целую 
банку марганцовки высыпал 
на себя, выкрасив заодно 
товарищей.

Конечно, попало за это 
происшествие наблюдающей 
медсестре, тем более, что 
накануне полета было стро
го указано на особый до
смотр за животными: про
стыл, поцарапался, неудачно 
подрался с соседом, ушибся, 
объелся — все, угроза 'для 
программы — необходимо 
беречь и следить!

Несколько месяцев гото
вили животных к этому по
лету. Их учили движениям в 
невесомости, учили прини
мать пищу, по нескольку 
дней держали в закрытом 
космическом корабле. В кон
тейнере, где им предстояло 
провести несколько суток 
полета, все было приспособ
лено для того, чтобы живот
ные перенесли полет с ми
нимальными неудобствами: 
специальные сидения, ремни, 
которыми будут закреплены 
обезьяны, пища, автоматиче
ски подаваемая в определен
ное время,

В пору задаться вопроса-

живет!
очень важно знать, как ведет 
себя организм в первые ча
сы и дни полета, насколько 
быстро адаптируются к ус
ловиям космоса вестибуляр
ный аппарат, сердечно-сосу
дистая система и т. д. Про
водить такие исследования 
на космонавтах неудобно, а 
иногда просто невозможно. 
Начальный этап космиче
ского полета — один из на
иболее сложных элементов 
программы, требующий от 
космонавтов напряжения и 
большой технической квали
фикации. Где уж тут до тон
ких медицинских исследова
ний, которые так интересу
ют врачей. Использование 
обезьян в качестве живых 
моделей для эксперимента 
дает большие преимущества. 
Животные ведь не отвлека
ются на управление кораб
лей. Да и эксперименты но
сят другой характер. Ска
жем, чтобы изучить, насколь
ко влияют на кровоток в ор
ганизме выведение на орби
ту и первые часы пребыва
ния в невесомости, мы по
ставили обезьянам на сон
ную артерию специальные 
датчики (что нельзя было 
сделать у человека). Мы на
деемся с помощью сложной 
регистрирующей и записы
вающей аппаратуры полу
чить большой объем ценной 
для наукй информации. Вто
рой круг задач этого ■ поле
та — изучение влияния не
весомости на эмбриональное 
развитие крыс.

НЕСКОЛЬКО СТРАНИЦ
ИСТОРИИ

Мы знаем, что практиче
ская реализация теоретиче
ских идей русского ученого 
К. Э. Циолковский по про
блемам космических полетов 
принадлежит советскому 
ученому С. П. Королеву, 
главному конструктору пер
вых ракетно-космических си
стем. Но велика также его 
заслуга в развитии и станов
лении космической медици
ны. Именно С. П. Королев 
еще в 1949 году предложил

века, к появлению первых 
летательных аппаратов. А 
бурное развитие отечествен
ной авиационной медицины 
началось после Октябрьской 
революции, когда при воен
но-медицинской академии на
чала работать комиссия по 
изучению труда летчиков.

Коллективы ученых иссле
довали такие проблемы, как 
воздействие на организм че
ловека пониженного давле
ния кислорода на высоте, 
изменение функции зрения, 
слуха, вестибулярного аппа
рата, влияние шума, вибра
ции, ускорения.

Думаю, сегодня никто не 
усомнится в необходимости 
таких наук, как космиче
ская биология и медицина. 
Они вырабатывают на осно
ве данных общей биологии 
свои рекомендации по жиз
недеятельности человека в 
особых условиях, необходи
мые ему в первую очередь. 
Все, что делает человек на 
Земле, он начинает делать и 
в космосе: ест, спит, работа
ет, отдыхает, а в очень да
леких полетах люди будут 
рождаться и умирать.

Но вернемся все же к 
обитателям «теремка», чьи 
первые полеты в космос 
проторили «тропинку» чело
веку.

В 1934 году, сначала в 
нашей стране и чуть позд
нее в США, были предпри
няты попытки исследовать 
влияние верхних слоев атмос
феры на живые организмы, 
в частности на мух-дрозо
фил. Этим мушкам повезло 
не случайно. Они — класси
ческий объект лабораторных 
исследований.

Чаще других животных 
первые заоблачные путеше
ствия совершали собаки. Их 
давно используют для меди
цинских опытов, как и 
обезьян, потому что по слож
ности строения нервной си
стемы и особенно мозга 
они ближе к человеку, чем 
другие животные. Кстати, в 
Колтушах под Ленинградом, 
где работал великий русский 
Физиолог академик И. П. 
Павлов, установлен памят
ник собаке.

Первым же космонавтом

человеку на полет в космос.
Для дальнейшего прогрес

са космонавтики и развития 
естествознания в стране бы
ла разработана и успешно 
осуществляется в настоящее 
время программа биологиче
ских экспериментов в кос
мических полетах. Эти экс
перименты проводятся ‘ на 
борту пилотируемых косми
ческих кораблей и орбиталь
ных станций, в полетах бес
пилотных летательных аппа
ратов. Среди последних — 
биологические спутники Зе
мли: «Космосы» с номера
ми ПО, 605, 690, 782, 936, 
1129...

В ПОЛЕТЕ.««
— Перегрузочки ощуща

ются, — так обычно гово
рят космонавты во время вы
ведения корабля на орбиту. 
Абрек и Бион, естественно, 
молчали. Специалистам из 
Центра управления полетом 
экраны телевизоров позво
ляли следить, как ведет се
бя организм в эти первые 
минуты.

Тяжелая гпимаса на ли
цах обезьян. Оттопыривают
ся губы. Появляется отеч
ность.

Полет длился пять дней. 
А эти признаки тяжести и 
дискомфорта сохранялись 
первые три дня.

Абрек и Бион предпочи
тали не двигаться, не стре
мились поесть, были вялы. 
Чувствовалось, что им не
хорошо.

На третий день эти непри
ятные ощущения постепенно 
сгладились. Организм при
вык. Обезьяны оживились. 
Они свободно двигали конеч
ностями, охотно принимали 
пищу.

Большим разнообразием 
космическая кухня для 
обезьян не отличалась. Вся 
еда — питательная кашица. 
Но зато еще был сок. Ппав- 
да, в качестве премии. Пре
мии за работу. Свой хлеб 
на орбите они отрабатывали 
так: сидючи в крепких
объятиях лямок, нажимали 
на рычаг в ответ на нужные 
красные буквы, которые за
жигались на панели. Нажал 
правильно — получил из 
специального краника пор

цию сладког.о сока. Ошиб
ся — сиди, облизывайся.

И ПОСЛЕ...
Отслужившие знают, что 

армейские части связи — 
это «ителлигенция». Недо
любливали нас ребята из 
автотранспортной роты. Но 
были в нашем гарнизоне та
кие, кому даже мы завидо
вали. Это — поисково-спаса
тельный отряд. Десантники, 
тем не менее носившие фор
му солдат Военно-Воздушных 
Сил, как и мы, в основном 
занимались физической под
готовкой и, тренируясь, 
прыгали с парашютом по 
три раза в месяц.

Среди них был мой хоро
ший знакомый Слава Ума
ров из Барнаула.

Благодаря его непосредст
венному участию в поиске 
приземлившегося «теремка» 
мне удалось «увидеть» по
садку его глазами.

Мы встретились на ко
мандном пункте, куда он с 
другими ребятами - поиско
виками доставил под неусып
ным оком врачей контейне
ры с возвратившимися с ор
биты животными.

Вот его рассказ:
— Приземлился объект, 

как обычно, по штатной схе
ме. Мы «засекли» капсулу 
после раскрытия парашюта. 
Шла плавно, как в замед
ленной съемке. Заснеженная 
степь далеко просматрива
лась. Перед землей вклю
чился двигатель мягкой по
садки. Спустились и мы. 
Первыми к люку, конечно, 
врачи поисковой группы по 
дошли. Радостные/ словно 
малые дети: «Абрек! Бион! 
Живы!» Давай их разгляды
вать, разбили на скорую ру
ку медицинскую палатку, пе
ренесли туда животных для 
контрольных замеров. Через 
некоторое время поступила 
команда переправить живот
ных на вертолете в здание 
командного пункта. Вот мы 
и здесь. Ну пойдем, еще раз 
посмотрим на них...

Поднялись на второй этаж. 
Направились к кабинету по
литзанятий. где в будни мы 
обычно занимаемся теорети
ческой подготовкой. Наблю
дающие за животными ме
дики позволили взглянуть на 
космических путешественни
ков. всего-то в сорок санти
метров ростом. Неутомимые 
уже пытались взобраться на 
шторы и с любопытством, 
почесывая спины, разгляды
вали планшеты, развешан
ные по стенам, со схемами 
траекторий посадки космиче
ских аппаратов. Вот они, зна
менитые теперь бывшие 
обитатели космического спут
ника: Абрек. Бион и другие, 
сидящие до поры до време
ни в закрытом «тепемке*.

О. КОНДРАТЬЕВ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ! «

ВЫСТУПЛЕНИЕ М. С. ГОРБАЧЕВА
(Окончание. Начало на 1-й стр.), 

измерять результаты пере
стройки и теми коренными 
изменениями, которые про
изошли за последние годы в 
международных отношени
ях. Благодаря в первую'оче
редь нашей новой внешней 
политике пришел конец «хо
лодной войне», мир отведен 
от грани ядерного конфлик
та, начался реальный про
цесс разоружения. Очевидно, 
особенно ощутимым непо
средственно для многих со
ветских людей стал вывод 
наших войск из Афганиста
на. Это — тоже одно из пря
мых следствий вступления 
страны на путь перестройки.

Если окинуть одним взгля
дом все, чему мы с вами яв
ляемся свидетелями и непо
средственными участника
ми, можно сказать, что на 
восьмидесятые годы пал, мо
жет быть, величайший пере
лом в мировой истории. По 
сути дела, рождается новая 
эпоха, которая сулит огром
ные возможности нашему на
роду и всему человечеству. 
Мне уже приходилось гово
рить, но считаю важным пов
торить на этой встрече с де
легатами комсомольского 
съезда: какие бы сложные 
вопросы нам ни пришлось 
решать, с какими трудными, 
подчас драматическими, об
стоятельствами сталкивать
ся, мы не должны забывать 
об историческом масштабе 
дела, за которое взялись 
партия и народ. Иначе под 
давлением ситуации неустро
енности нашей жизни, дефи
цитов, забот можно потерять 
ориентиры.

Нет оснований хотя бы на 
минуту усомниться в пра
вильности курса на пере
стройку. Он нам нужен, он 
выстрадан народом, жизнен
но необходим стране — вот 
главная констатация, из ко
торой следует исходить во 
всей нашей деятельности. 
Поэтому ответы на все вопро
сы надо искать, не возвра
щаясь в прошлое, а двигаясь 
вперед. Не отказываясь от по
литики перестройки, а уг
лубляя ее, проводя более по
следовательно и решительно. 
Говорю об этом, потому что 
одни тянут нас назад, а дру
гие призывают бежать, сло
мя голову, и даже не сообра- 
жая куда, вперед. А мы 
должны быть в проведении 
своей политики последова
тельными, расчетливыми и 
твердыми.

Помнить об этом тем бо
лее важно, что мы находим
ся сейчас на самом трудном 
этапе перестроечного процес
са. Серьезные перебои в 
снабжении, обострение в це
лом социально-экономиче
ских проблем, вспыхиваю
щие время от времени на 
этой почве забастовки; кон
фликты на этнической осно
ве, сепаратистские, центро
бежные тенденции; митинго
вая стихия, в которой наряду 
со здоровым началом выпле
скиваются всякого рода ан
тисоциалистические идеи; 
рост уголовной преступно
сти, снижение уровня обще
ственной нравственности — 
все это реальности нашей се
годняшней жизни. Это — то
же наше время, но уже уви
денное вблизи, крупным пла
ном, и нам надо не просто 

его пережить, переждать, по
ка вроде бы само по себе все 
утрясется, повернет к лучше
му, а приложить все силы, 
чтобы поскорее преодолеть 
кризисную ситуацию, вывес
ти наш государственный ко
рабль на чистую воду.

Без вас это не состоится, 
дорогие друзья. Огромную 
роль могут и должны сыграть 
во всем этом наша комсомо
лия, вся советская молодежь, 
юноши и девушки страны.

В чем драматизм пережи
ваемого момента? Страна 
как бы находится на пике 
того самого перехода из од
ного состояния в другое, о 
котором я говорил. Действи
тельно, в экономике у нас, 
можно сказать, настоящее 
междуцарствие. Уже не ра
ботает командная система, но 
еще не вступила полностью 
в свои права новая, основан
ная на использовании эконо
мических рычагов, стимули
ровании заинтересованности 
людей в результатах своего 
труда, раскрытии всех твор
ческих возможностей челове
ка. То же и в политической 
сфере; партия, в соответст
вии с ее новой ролью поли
тического авангарда, уже от
казывается и в значительной 
мере отказалась от оператив
ного управления хозяйством, 
решения других практиче
ских вопросов государствен
ной жизни, а новые Советы 
еще только становятся на но
ги, не освоили в полной мере 
своих властных функций, не 
скомплектовали компетент
ный аппарат. Теперь, нако
нец, есть для этого право
вая основа — я имею в виду, 
в первую очередь, принятый 
вчера Верховным Советом 
Закон о местном самоуправ
лении и местном хозяйстве.

Словом, из одной системы 
вышли, а в другую еще не 
вошли. По существу такое 
же переходное состояние 
существует сейчас практиче
ски во всех сферах общест
венной деятельности. Это 
относится и к партии, кото
рая продолжает выполнять 
роль главного двигателя пе
рестроечного процесса, и в 
то же время сама должна пе
рестраиваться, причем реши
тельно, иначе ей грозит опас
ность быть оттесненной с 
авангардных позиций.

Самое важное — теперь у 
нас есть платформа, которая 
определяет основные пара
метры избранного пути, це
ли и задачи перестройки, как 
общественного процесса, роль 
самой партии в обновляю
щемся социалистическом об
ществе. Конечно, платформа, 
как и проект нового Устава, 
вынесенные на обсуждение 
коммунистов, всего народа, 
встречают неоднозначное от
ношение. Высказывается мно
го дополнений, замечаний, 
обоснованной критики. Все 
это будет должным образом 
и обобщено, и учтено при до
работке этих документов, об
суждении их уже на самом 
партийном съезде.

Вместе с тем мы столкну
лись с попытками увести пар
тию с избранного ею пути, с 
угрозой раскола. С одной 
стороны, образовалось кон
сервативное течение, кото
рое боится углубления пере
строечного процесса или да
же прямо зовет назад, к 
формам жизни, сложившим
ся еще при Сталине и мало 

изменившимся в прошедшие 
десятилетия. Такой возврат 
был бы губительным, надол
го лишил бы страну всякого 
шанса на возрождение, обрек 
ее на прозябание. Я уже не 
говорю о том, что он неминуе
мо сопровождался бы обяза
тельными атрибутами преж
них порядков: репрессиями, 
несправедливостью, бесчис
ленными жертвами, консерва
цией нищеты.

Нам надо видеть, к чему 
это может привести, чтобы 
занимать твердую граждан
скую позицию. Убежден, что 
наш народ, молодежь в пер
вую очередь, решительно от
вергнут попытки вернуть 
страну в прошлое, расстать
ся с обретенной нами свобо
дой.

С другой стороны, общест
ву предлагают отказаться от 
социалистических принципов, 
ио сути дела признать оши
бочным весь путь, пройден
ный после Октября 1917 го
да. Это означало бы поста
вить под угрозу те социаль
ные завоевания, которые яв
ляются важной позитивной 
частью нашего исторического 
опыта, сойти с магистраль
ного пути общественного раз
вития. Ведь многие социали
стические идеи и ценности 
уже стали и все более ста
новятся нормой жизни всего 
человечества на пороге XXI 
века. И без нашего позитив
ного опыта современная ци
вилизация была бы, как сей
час общепризнано, совсем 
ДРУГОЙ.

Это значило бы также пре
дать память старших поко
лений советских людей, кото
рые в тяжелейших условиях 
вели борьбу за индустриали
зацию страны, создание со
временной науки и техники, 
вынесли на своих плечах все 
тяготы войны и победили, 
принеся свободу народам Ев
ропы.

Вы можете сказать, а что 
опасного, если люди пропо
ведуют свои взгляды, пусть 
даже крайне консервативные 
или ультралевые. Действи
тельно, гласность н плюра
лизм мы рассматриваем как 
обязательные элементы де
мократии, которые утвержда
ются в стране благодаря пе
рестройке. И конечно, это 
предполагает возможность 
распространения любых 
взглядов, если они не идут 
вразрез с принципами наше
го государственного и обще
ственного строя, закреплен
ными Конституцией.

Дело, однако, в том, что 
появившиеся в нашем обще
стве политические течения, 
от анархистов до монархи
стов, а именно таков разброс 
политического плюрализма, 
проповедники различного ро
да националистических и шо
винистически:; взглядов раз
ворачивают все более актив
ную борьбу за власть, и мы 
не имеем права не видеть 
этого, не реагировать долж
ным образом. Партия, Цент
ральный Комитет свою пози
цию определили со всей чет
костью. Наша цель на совре
менном этапе — революцион
ное обновление социализма, а 
не отказ от выбора, сделан
ного Лёниным, большевика
ми, народом в октябре 1917 
года. Наша цель — карди
нальное обновление страны, 
модернизация ее экономики, 
социальной и политической 

структуры в интересах преж
де всего того, чтобы в обще
стве было не меньше, а боль
ше свободы, социальной спра
ведливости. Перестраивая 
свои ряды, партия должна 
сохранять главное свое пред
назначение — быть вырази
тельницей интересов рабоче
го класса, трудового кресть
янства, народной интеллиген
ции, генератором и носите
лем социалистических устрем
лении. Вот наше кредо, с 
этим мы идем к очередному 
партийному съезду. Убежден, 
что такая установка возобла
дает в работе и самого съезда.

И, конечно, огромное зна
чение мы придаем тому, ка
кую идейно-политическую 
ориентацию выберет комсо
мол. Па протяжении всего 
послеоктябрьского периода 
наша молодежная ■ организа
ция была опорой партии в 
молодежной среде. История 
отношений между партией и 
комсомолом неоднозначна. 
Эти отношения строились в 
прошлом в соответствии с ду
хом авторитарно-бюрократи
ческой системы. Комсомоль
ские организации рассматри
вались как придаток партии, 
были во многом лишены ре
альной самостоятельности. 
Все это должно уйти в прош
лое, и уже в значительной 
мере преодолено. Но тем 
больше возрастает значение 
выбора идейно-политической 
ориентации, который пред
стоит сделать вашему съезду, 
товарищи. Позвольте мне вы
разить уверенность, что ком
сомол не уйдет от своего 
предназначения, будет идти и 
дальше рядом с партией, вме
сте с партией.

Гуманный, демократиче
ский социализм — вот дос
тойная цель, осуществление 
которой на практике должно 
стать делом жизни молодого 
поколения, его революцион
ным деянием на благо стра
ны и народа.

Теперь хочу остановиться 
на одной фундаментальной 
проблеме, от решения кото
рой также зависит будущее 
комсомола и всей страны. 
Мне представляется принци
пиально важным, чтобы на
ша молодежь не позволила 
увлечь себя ложным проро
кам, не поддалась на голоса 
сирен, которые могут испор
тить ей жизнь, ввергнуть 
страну в пучину бедствий. Я 
веду речь сейчас о том, что 
можно назвать демоном наци
онализма.

Хочу сразу же четко от
делить национальное от нацио
налистического. К первому 
относятся законное, право
мерное стремление каждой 
нации сохранить свою само
бытность, язык, традиции, 
уклад жизни, историческую 
память — все то, без чего че
ловек лишается национально
го самочувствия, уподобляет
ся траве «перекати-поле». Не 
вдаваясь в оценку событий, 
происходящих сейчас в сфе
ре наших межнациональных 
отношений, могу лишь еще 
сказать, что наша партия, ор
ганы государственной власти, 
я как Президент видим одну 
из главных своих задач в 
удовлетворении насущных по
требностей всех наших наро
дов на путях радикального 
преобразования советской фе
дерации.

И другое дело — нацио

нализм. Я бы определил его 
коротко так — это стремле
ние обеспечить превосходст
во своей нации, удовлетворе
ние ее интересов без учета 
интересов других народов 
или даже за счет их ущем
ления. Ясно, что национализм 
одних может только будить 
национализм других. И мы с 
вами сегодня знаем живые 
примеры, подтверждающие 
этот тезис. Образуется закол
дованный круг ненависти, из 
которого необычайно трудно 
вырваться. И это тоже мы 
видим в нашей сегодняшней 
жизни.

Национализм страшен во 
всех его проявлениях, и осо
бенно, если он овладевает соз
нанием молодого поколения. 
Это — иссушающее и ослеп
ляющее чувство. Поэтому 
крайне необходимо, чтобы 
при любых организационных 
изменениях, которые может 
претерпеть комсомол, при 
любых решениях относитель
но его будущего устройства 
и программы был сохранен 
как условие существования 
этой организации, и даже 
больше того — как условие 
сохранения нашего многона
ционального государства 
принцип интернационализма.

Надо отвести нелепые об
винения по адресу этой ве
ликой идеи, провозглашенной 
в «Манифесте коммунисти
ческой партии» Марксом и 
Энгельсом. Я имею в виду 
утверждение, будто интерна
ционализм предполагает по
глощение наций, растворение 
их в одном «пролетарском 
котле». Повод для этого да
вали наши теоретики в неда
леком прошлом. Да и на 
практике авторитарно-бюрок
ратическая система сплошь и 
рядом фальсифицировала 
истинное содержание интер
национализма, пыталась на
вязать всем одни стандарты, 
форсировать слияние наций, 
допускала несправедливость 
по отношению к целым на
родам.

Все так, но это не может 
поколебать тот огромный бла
городный капитал, который 
явился результатом много
летнего труда всех наших на
родов. Не может принизить 
и значение самой интернаци
ональной идеи, которая ни
коим образом не отрицает 
необходимости сохранения 
самоуправляемости, самосто
ятельности, самобытности 
наций. Жизненность этой 
идеи доказывается сегодня и 
европейским, и всем миро
вым опытом. Ведь человече
ство, хотя и через этапы, 
преодолевая различные пре
пятствия, неуклонно движет
ся в сторону все более широ
кого развития экономических, 
культурных, политических 
и просто человеческих свя
зей. Свободные нации, оста
ваясь сами собой, все боль
ше соединяются в единую 
человеческую семью.

Давайте всегда помнить об 
этом, чтобы не двинуться, 
хотя бы на время, в направ
лении, обратном тому, в ка
ком идет все развитие миро
вой цивилизации. А опас
ность такая налицо, факты 
на этот счет вы сами знаете. 
Поставим генеральной целью 
молодого поколения стре
миться к полному восстанов
лению и развитию дружбы 
наших народов. Может быть, 
это должно стать одной из ос

новных задач обновления 
комсомола и подлинным осел
ком того, насколько успешно 
осуществится такое обновле
ние.

Хочу коротко остановить
ся на вопросе, который всех 
нас волнует сейчас в первую 
очередь — как уже в бли
жайшее время исправить си
туацию к лучшему в эконо
мике, в условиях жизни лю
дей, облегчить положение 
народа, особенно низкоопла
чиваемых, поправить обста
новку на потребительском 
рынке, хотя бы частично по
кончить с дефицитом, кото
рый отравляет всю атмосфе
ру общественной жизни, вы
бивает людей из колеи. Про
анализировав обстановку, 
мы пришли к выводу о необ
ходимости ускорить прове
дение экономической рефор
мы, уже в этом году и в на
чале будущего года осущест
вить основные мероприятия в 
этом направлении, которые 
намечались на 1992—93 го
ды.

Президент и Президент
ский совет намерены исполь
зовать полномочия главы го
сударства. чтобы уже в бли
жайшее время принять пакет 
мер, призванных придать но
вую динамику преобразова
ниям в экономике, и прежде 
всего обеспечить эффектив
ную реализацию новых прин
ципов хозяйствования в со
ответствии с принятыми Вер
ховным Советом фундамен
тальными законами.

Не будем опережать собы
тия. Избавляю себя от кон
кретики в данном вопросе, 
скажу лишь, что в субботу 
будет совместное заседа
ние Президентского совета 
и Совета Федерации, на ко
тором намечено рассмотреть 
соответствующие предложе
ния Советского правительст
ва. Сначала надо сделать 
выбор, а затем вынести на 
обсуждение народа. Но си
туация позволяет прогнози
ровать, что это должны быть 
очень трудные, но необхо
димые решения, и нам потре
буется национальное согла
сие по вопросу, как вести 
дело дальше.

Впереди исключительно от
ветственный выбор, но в 
средствах массовой информа
ции уже уйма догадок и пред
сказаний. Некоторые жур
налисты, органы печати, не 
потрудившись подождать ито
гов предстоящих заседаний, 
бьют в набат, чуть ли не 
призывают встать на пути 
радикализации экономиче
ских преобразований.

Парадоксально: то мы яро
стно критикуем медлитель
ность реформ, нерешитель
ность, половинчатость, 
истошно призываем к их 
ускорению, то, не разобрав
шись, даже не ознакомив
шись с предложениями по их 
ускорению, с энтузиазмом 
кричим: «Но пасаран!» (Не 
пройдет).

Это все реалии нашей 
жизни, перестроечного про
цесса. Вы должны быть в 
этом отношении рассудитель
ными, насколько это воз
можно в комсомольском воз
расте, когда преобладает 
энергия. Время сейчас такое, 
молодежь должна стать 
«ударной бригадой» по реали
зации планов радикализации 
экономической реформы. Ра
стяжка обостряет ситуацию в 

стране, нам надо сделать вы
бор и решительно идти по 
этому пути.

У молодых, конечно, есть 
свой набор жизненных целей 
и потребностей. Молодежные 
проблемы сейчас словно ра
зом выплеснулись наружу, 
обнажившись во всей слож
ности. Они привлекли к себе 
напряженное внимание об
щества, именно перестройка 
высветила неотложную необ
ходимость делом откликнуть
ся на обострившиеся пробле
мы молодого поколения. 
Прежде всего, необходимы 
выработка и проведение в 
жизнь целостной государст
венной политики в' отноше
нии молодежи. К такому ре
шению пришли еще на XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции. В эти дни вопро- 
сьГ, связанные с законода
тельным закреплением об
щих начал такой политики, 
рассматривает Верховный 
Совет СССР — проект соот
ветствующего закона, как 
мне сказали, принят вчера в 
первом чтении.

В ходе развернувшегося 
обсуждения высказываются 
различные, в том числе и 
скептические взгляды на це
лесообразность специальных 
законодательных, актов о мо
лодежи. Действительно, нет 
смысла сводить все только к 
разработке очередной кон
цепции, к принятию решений 
в центре или к рассуждени
ям о выделении мифических 
миллиардных средств. ■ Глав
ное, на мой взгляд, добиться 
решительного поворота всего 
общества к реальным забо
там о молодежи, гарантиро
вать ее равноправное участие 
в общеполитических и соци
альных процессах. Этого у 
нас не было, больше того, 
мы сегодня можем сказать, 
что молодежь, может быть, 
оказалась в состоянии отчуж
дения и от собственности, и 
от производства, и от власти, 
и, в какой-то мере, от куль
туры сильнее, чем другие 
слои общества. И преодоле
вать это нелегко.

В экономико-правовом пла
не важно правильно, с расче
том на перспективу создать 
условия для реализации ин
тересов молодежи, защитить 
ее трудовые права в услови
ях меняющихся экономиче
ских отношений. Государство 
и общество должны прийти 
на помощь молодому челове
ку прежде всего на старте 
жизни. Но место человека в 
обществе должно определять
ся не просто возрастом, а спо
собностями, уровнем образо
вания, квалификацией, отно
шением к делу. Это не долж
но быть какой-то привилеги
ей.

В политическом плане 
должно стать нормой полно
кровное участие молодежи в 
общественной жизни. Но я 
должен сказать, что самые 
хорошие законы, демокра
тия, гласность — еще не га
рантия того, чтобы цель бы
ла достигнута. Многое зави
сит от вашей позиции и ак
тивности. Анализируя про
шедшие выборные кампании, 
надо признать, что ни ваши, 
ни наши надежды не оправ
дались. Это говорит и о недо
статках в деятельности пар
тии в отношении молодого 
поколения, и о слабостях, ин
фантильности определенной 

части самой молодежи. Пока 
некоторые дальше митингов 
не продвинулись. Митинговы
ми механизмами овладели, 
но вот искусству участвовать 
в политическом процессе по
ка не научились.

Для партии и всего обще
ства нелепо держать моло
дежь на задворках политиче
ской деятельности. Это про
сто беда для страны, и мы 
знаем, как это было на опре
деленных этапах и чем обер
нулось. Старением всех эше
лонов власти, аппарата, по
терей энергии, консерватиз
мом, ущербом для прогресса 
общества.

Осуществление прав и сво 
бод молодежи неотделимо от 
добросовестного исполнения 
юношами и девушками своих 
гражданских обязанностей. 
Такова живая диалектиче
ская связь, и только так мо
гут в молодежном движении 
формироваться действитель
но сознательные творцы ре
волюционного процесса об
новления страны.

В социальном плане вся 
атмосфера в обществе, госу
дарственная политика долж
ны содействовать раскрытию 
творческого потенциала мо
лодого поколения, его нара
щиванию и умножению. Это 
в равной мере относится к 
сфере общественного произ
водства, системе народного 
образования, науке и куль
туре. Нет более эффектив
ных вложений, чем вложения 
в образование и культуру. 
Это у нас уже понято, но 
еще по-настоящему не транс
формировалось в конкретные 
решения. Сделаны только 
первые шаги к созданию ус
ловий для того, чтобы юно
ши, девушки страны подго
товленными включались в 
жизнь. Вопросов здесь мно
го, и не только финансовых. 
Все это — обязанности и за
боты государства, но также 
и комсомолии.

Дорогие товарищи, каж
дое новое поколение по-сво
ему входит в жизнь. Непов
торимо своеобразие и вашего 
путщ прежде всего, потому 
что вы живете в особое вре
мя. Ваши молодые годы сов
пали с перестройкой. Вели
чайшая новизна этого истори
ческого процесса требует но
вого мышления, отвергает 
узость взглядов, разрушает 
стереотипы, возвышает роль 
знания и нравственности. 
Вам, молодым, предстоит по
нять и открыть заново для 
себя, да и для всего общест
ва, многое из того, на что 
прошлый опыт и старые зна
ния не дают позитивного от
вета.

Я твердо уверен, что объ
ективно, всей своей устрем
ленностью в будущее новые 
процессы в обществе направ
лены на необходимость гло 
бальных перемен. Они в ко
нечном счете обращены т, 
молодежи, ее мечтам и жнз 
ненным планам. Давайте ид 
ти вместе по этому пути, ре
шая многотрудные задачи, 
которые выдвинуло и поста
вило перед нами время.

о

В конце встречи М. С. Горба 
чев ответил на многочислен
ные вопросы делегатов. Вопро
сы и ответы на них будут 
опубликсваны.

Уровень цивилизованности 
всякого общества определя
ется его отношением к жен
щине. У нас с этим вроде 
бы все в порядке — равен
ство: женщины заседают в 
президиумах, крутят штур
вал, держат лопату, мастерок, 
кувалду и прочие незамыс
ловатые предметы.

Впрочем, что это я — о гру
стном? Ведь статья-то пишет
ся по веселому поводу — фи
налу конкурса красоты «Мисс 
Европа-Азия-90», что в про
шлую субботу проходил в ДК 
«Уралмаш».

Жюри предстояла нелегкая 
работа — у каждой из вы
шедших на сцену в кра
соте своя «изюминка», 
что выделило их из почти 
тысячи участниц двух преды
дущих туров. Говорят, прав
да, что некрасивых женщин 
не бывает вообще — бывают 
нелюбимые. Хотя на по
добных конкурсах обо «всех» 
думают меньше всего — боль
ше заботятся о поиске са
мой-самой. Оттого там обыч
но страстно спорят о вку
сах.

По поводу Кати Скляровой, 
17-летней студентки УПИ, 
ставшей победительницей 
конкурса, у зрителей с жю
ри расхождений во мнениях 
не было: каждый ее выход в 
эпизодах шоу-программы зал 
встречал аплодисментами. 
Она напомнила мне Надю 
Павлову, когда та только- 
только появилась на балет
ной сцене: то же ощущение 

чистоты, свежести, полета... 
Впрочем, до окончательного 
решения жюри было еще 
пять нелегких для претенден
ток часов.

Представление было заду
мано и организовано с отхо
дом от установившихся уже 
стандартов подобных конкур
сов. Задуманное помог
ли реализовать спонсоры. 
Праздник Красоты стал воз
можен благодаря эксперимен
тальному- предприятию «Аль
янс», концерну культуры 
«Уралмаш». ПО «УралАЗ» 
(Миасс), ПО «ЧТЗ» (Челя
бинск) , Богдановичскому 
фарфоровому заводу, сверд
ловскому филиалу государст
венно - кооперативной фирмы 
«Биокор». Внесли свою лепту 
австрийская фирма «Миноль- 
та» и совместное предприятие 
«Интерквалро». Стоила ли иг
ра свеч? Думаю, да.

Не будем слишком серьез
но воспринимать понятия «ко
ролева», «первая красавица»— 
это все из арсенала игры, 
пусть даже эта игра и обу
словлена долгой трудной под
готовкой, в результате кото
рой потенциальные Золушки 
превращаются в Принцесс и 
выходят на бал удачи.

Шоу подобного рода в 
Свердловске доселе не было 
— именно как единого пред
ставления, а не просто демон
страции глазок, талий, ног, 
кое-как скрепленной необяза
тельными концертными номе
рами. Постановщики «Мисс 
Европа-Азия-90», по-моему, 
нашли золотую середину меж
ду элитарным и ширпотреб
ным.

Это и не слишком замысло
ватый, но со вкусом и нетра
диционно сделанный первый 
конкурсный эпизод «Мадему
азель танцует блюз», где под 
создающие нужное настрое
ние песни Патриции Пасс, пе
ремежаемые разноплановыми 
танцевальными вставками, пи
жонистого вида молодой чело
век прохаживается между сто
ликами кафе, выбирая себе 
партнершу на танец (а может, 

и не только), и в итоге оста
ется «с носом»...

Или эпизод «Сказки Шахе
резады», где сидящий в окру
жении негров с русацкими 
лицами (ну нет на Урале не

Финал конкурса красоты «Мисс Европа-Азия-90»

ПОЗДРДВЛЯЕМ: ВЫ-ЛУЧШЕ ВСЕХ!
гров!) «паша» (ведущий шоу 
— артист Олег Марусев) ми
лостиво позволяет сво
им «женам» говорить ему, 
импровизируя, разные прият
ные вещи, которые по ходу 
дела оборачиваются и остро
умной рекламой всему пред
ставлению...

Титул «Мисс Европа-Азия- 
90» единодушно присуждается 
Кате Скляровой! «Вцце-мисс» 
— 19-летняя студентка педа
гогического техникума Лена 
Шихалева. «Мисс Екатерин
бург-90» — Лена Поплавская 
(24 года, инженер-строитель), 
чье обаяние принесло ей. еще 
и Приз зрительских симпа
тий. Поздравляем!

Сценарий шоу написала 
Людмила Власова, худрук об
разованной при «Альянсе» в 
ходе подготовки фирмы кон- 
курсно-зрелищны! мероприя
тий «Европа-Азия». Постанов
ку осуществила рабочая груп
па из десяти человек во главе 
с Сергеем Дерюгаевым.

Несколько слов о концертной 
программе конкурсного шоу: 
она не стала ни довеском к 
нему, ни наоборот. Можно 
было, как это и делают зача
стую, собрать только «кассо
вых звезд», но организаторы 
пошли по другому пути, не 
побоявшись представить зри
телю новые для нашего горо
да имена. (Конечно, не имею 
в виду уже «засвеченных» на 
ЦТ Филиппа Киркорова и 
трио «Экспрессия» из театра 
Аллы Пугачевой — их пред
ставлять не нужно). Для меня 

«пиковыми» точками шоу бы
ли номера Театра бального 
танца СТД (г. Москва) под 
руководством Аллы Шульги
ной, но лучше, наверное, про
сто перечислить, кто был.

Галина Базаркина с ее ехид
ными музыкальными пародия
ми на «звезд» нашей эстра
ды... Техничные и за
бавные кукловоды — группа 
«Комикс».,. Валим Агафонов 
(ну, это для тех, кто без ума 
от «Форума»)... Маша Распу
тина с ее «Бульваром», мощ
ным хрипловатым голосом и 
разговорами между песнями, 
по поводу которых ведущий 
заметил, что «судя по лекси
ке, мы — ла Привозе»... Коро
че говоря, выбор исполните

лей был сделан точно, имен
но с расчетом на аудиторию, 
пришедшую отдохнуть от 
«боевых будней». Естественно, 
они «на ура» приняли и тя
желый попе (с легким оттен

ком бандитизма: судя по ажи
отажу на студиях звукозапи
си, самый модный стиль в 
этом сезоне) накачанных ре
бят, затянутых в кожу и пор
тупеи, — группу «Любэ». Их 
«Батька Махно», «Атас» и 
другие хиты позволяют наше
му загнанному жизнью «сред
нему человеку» горделиво по
вести усталыми плечами: 
пусть я сам пе «крутой», но 
зато под какие песви гуляю!.. 
(Простим ему этот «сон золо
той»?).

Все это было несколько 
дней назад. Бал окончен. По
ра гасить свечи? К счастью, 
нет: фирма «Европа-Азия» 
продолжает работу. В планах 
— новые программы, как свои, 
так и по заказу. «Слишком 
расточительно было бы раз
рушить сработавшийся инте
ресный коллектив», — счита
ет директор фирмы, он же — 
председатель оргкомитета 
конкурса Спартак Мархулия. 
Резонно.

Банальный вопрос: нужны 
ли нам конкурсы красоты? 
Стало уже затрепанным выра
жение «красота спасет мир», 
по женская красота не спаса
ет лишь тот мир, в котором 
не нужна. И в этом — горь
кий парадокс конкурса, при
званного дарить счастье и ра
дость. П хочется верить, что 
нашему озлобившемуся миру 
красота еще нужна. Очень 
нужна.

М. ОРЛОВ.

НА СНИМКЕ: «Мисс» и 
«Вице-мисс «Европа-Азия- 
90».

Анонс

«ШПРШШ-?»
С 16 по 23 апреля в кон

цертном зале филармонии — 
фестиваль «Альтернатива-?». 
Этим ограничивается инфор
мация в рекламных афишах, 
имена композиторов и испол
нителей знают не все, попро
буем разобраться вместе,

...Все мы вдруг увидели, 
что оказались далеко позади 
творческих поисков не толь
ко зарубежных музыкантов- 
новаторов, но и немногих 
соотечественников, лишен
ных привычных стереотипов. 
Знакомство с поисками но
вых звуков, слов, цвета — 
эта задача стояла перед ус
троителями III Международ
ного музыкального фестива
ля в Ленинграде, фестиваля 
современной музыки «Аль
тернатива-?», проходившего 
в декабре 1988 года в Мос
ковском музее музыкальной 
культуры им. Глинки. В ок
тябре 1989 года состоялось 
28 концертов за 16 дней в 
рамках все той же «Альтер
нативы-?».

Восемь вечеров свердлов
ского фестиваля «Альтерна
тива-?» не повторение мос
ковского, а попытка позна
комить с наиболее интерес
ной музыкой, новыми име
нами более широкий круг 
слушателей. . Представлению 
новых «старых» имен посвя
щен один из вечеров.

' Музыкальная прихотли
вость вечера 17 апреля 
будет подкреплена н встре
чей с прекрасным сопрано 
Нелли Ли. 23 апреля ди
рижер Андрей Борейко и 
симфонический оркестр 
Свердловской филармонии 
исполнят скрипичный кон
церт Николая Рославца. «Ме
дитация» для виолончели и 
камерного оркестра Вален
тина Сильвестрова, по сви
детельству многих знатоков, 
самое красивое и самое труд

ное произведение компози
тора. По сложности восприя
тия к этим двум вечерам 
примыкает, наверное, и «Ма
рафон импровизирующих 
групп» (вечер «новой им
провизационной музыки» 18 
апреля).

Людям, чья молодость 
пришлась на шестидесятые 
годы, известны имена Джо
на Кейджа и Стива Райха. 
Концерт «Американские му
зыкальные новаторы» состо
ится 20 апреля.

Имя Юрия Ханина извест
но детям «шестидесятников». 
Обладатель первого Евро- 
Оскара за музыку к фильму 
«Дни затмения» А. Соку
рова, автор «Музыки собак» 
выступит на сиене Сверд
ловской филармонии 19 ап
реля.

Антон Батагов не очень 
известен в Свердловске, но 
во многих международных 
конкурсах он стал победите
лем, надеемся, что и ураль
цам полюбится. Новую рабо
ту Антон закончил накануне 
приезда к нам. Молол и по
эт-концептуалист Лев Рубин
штейн. творящий из повсе
дневных слов произведения 
удивительнейшие и достой
ные нашего времени.

Ну, а если вы любите не
ожиданности, то вечер 21 
апреля «Дадаизм? Нетне- 
тизм? Решайтесамизм...» 
Ивана Соколова порадует 
вас; до глубины души. В 
этот же день Марк Пекар 
ский представляет «Музыку 
инструментального театра».

Осталось упомянуть толь
ко первый вечер — 16 ап
реля. Ленинградский театр 
«Черней квадрат» показыва
ет авангард начала века.

И. РОДИОНОВА.
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НА СМЕНУ!
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СПОРТИВНАЯ 
СТРАНИЦА

На старт!

НЕ ПОРА ЛИ
7 апреля матчем в Майкопе с «Дружбой» свердловский 

«Уралмаш» начал игры очередного футбольного первенства. 
Нам показалось, что лучшей прелюдией к «футбольной» теме 
будет интервью с ведущими игроками команды.

ПОРТРЕТ
НА ФОНЕ ВОРОТ

Уж кем-кем. а классными 
голкиперами «Уралмаш» сла
вился всегда. Как бы коман
да ни играла, неизменно 
среди лучших фигурировало 
имя стража ее футбольных 
ворот. Голубев, Смолеев, Со
болев, Радаев, Гнилов, Лео
нов, Подшивалов, все они 
обещали вырасти в отлич
ных голкиперов (жаль, не 
всем это удалось).

Весной 1989 года любите
ли футбола увидели в. деле 
дебютанта «Уралмаша» двад- 
патисейнлетнего Олега Лю- 
бельского. Перешедший в 
Свердловск из омского «Ир
тыша», воспитанник рубцов
ского футбола сразу заявил 
о своих вратарских качест
вах. «Стоял, как дьявол», по 
выражению местных «фа
нов». Не случайно в опросе 
нашей газеты Олег составил 
серьезнейшую ' конкуренцию, 
победителю — Виктору Ши
шкину, уступив лишь на са
мом финише, а попутно был 
признан лучшим дебютантом 
«Уралмаша» прошлого года.

— Олег, один из ветеранов 
футбола Свердловска, не раз. 
кстати, охранявший подступы 
к воротам, в приватной беседе 
как-то заметил: «Любельский 
ошибся воротами...» Смысл по
нятен?

— Понятен... Ну. почему 
ошибся? Я знал, куда и на 
что иду. «Уралмаш» — хоро
шая команда, с прицелом на

Рэмбо чуть не опоздал. За
был часы на летнее время пе
ревести, и когда явился на 
турнир, до его начала остава
лось минут пятнадцать. Конку
ренты уже давно взвесились и 
во всю разминались. Кто-то из 
знакомых культуристов подна
чил: «Че? Пришел все-таки!э. 
Рэмбо пожал плечами, посмот- 
реп на часы и стал раздевать
ся.

В его категории набралось 
аж 15 человек. Еле на сцене 
уместились, когда вышли для 
приветствия. Вышли — и уто
нули в эмоциях. Эмоции ис
точал зал. Он был набит до 
отказа. Сидели в проходах, у 
сцены, на скамейках, стульях, 
корточках, коленях. Хлопали, 
свистели, кричали. Его уви
дели сразу, хотя темный, поч
ти черный грим сделал его 
похожим, скорее, на Отелло. 
«Рэмбо — чемпион! Рэмбо, да
вай!». Спокойно смотрел в зал. 
Сдерживал собственный «ман
драж».

Такого еще не было

РЭМБО, ДАВАЙ!
Подвело освещение. Не рас

считали ребята немного: что
бы четко «прорисовать» мыш
цы, свет должен падать спе
реди-сверху. Сверху было, а 
спереди не очень. И фоно
грамма тоже подаела. Вернее 
— радист, ответственный за 
то, чтобы вовремя поставить 
нужную кассету на магнитофон. 
В середине произвольной про
граммы чего то там в магни
тофоне заело. Фонограмма ос
тановилась, и Рэмбо тоже оста
новился. Зал взвыл: «На мыло 
радиста!» Ну а толку? Дело то 
уже испорчено. Все равно что 
горячая вода в душе кончи
лась! Мыться можно, нежела
ния уже нет.

Рэмбо, он же Анатолии Щукин 
(так окрестили одноклубники 
из «Спартака»), в итоге занял 
четвертое место. Все-таки не
плохо, если учесть, что претен
дентов на звание победителя 
первого чемпионата Свердлов
ска по бодибилдингу в весе до 
80 кг было 15! Тем более, что 
биография его в культуризме 
только-только начинается. Как, 
впрочем, и у остальных 30 уча
стников турнира, большинство 
которых вышло на сцену впер
вые... А раз так, то стоит ли 
казнить их за мелкие огрехи 
неопытности и волнения? И ну
жно ли критиковать организа
цию самого турнира, состояв
шегося тоже впервые, прове
денного городской федераци
ей атлетизма без всяких спон
соров, на свой страх и риск? 

большое будущее. Я. прихо
дил не для того, чтобы до
игрывать, а чтобы играть, и 
играть хорошо.

— Как же все-таки попал в 
Свердловск и почему именно в 
Свердловск? Вообще из каких 
ворот ты вышел?

— Из ворот «Кожаного 
мяча», потом спортивной 
школы в Рубцовске, на Ал
тае. Кстати, в финале 1978 
года в Барнауле , я играл в 
одной команде со' своими од
ногодками Женей Зарвой и 
Борей Романюком.

— А теперь вы вновь вмес
те. В Свердловске.

— Да. Я очень рад, что 
Романюк и Зарва в «Урал
маше». И дело не только в 
том, что мы —• друзья дет
ства (между прочим, один 
из тренеров «Уралмаша» 
Н. В. Агафонов был трене
ром той самой рубцовской 
команды, игравшей в фина
ле . «КМ»), а в том, что 
«Уралмаш» получил очень 
хороших игроков - профес
сионалов.

— А что, твой несомненный 
класс не разглядели селекцио
неры из более звучных горо
дов?

— Разглядели. Был шанс 
попробовать себя в командах 
повыше рангом, нежели ом
ский «Иртыш». Приглашали 
и в высшую лигу.

— Омская футбольная про
граммка гневно сообщила: 
♦Олег Любельский был отпу
щен в московский «Локомо
тив», а сам уехал в Сверд
ловск». И еще один момент: 
твоя фамилия упоминалась в 
списке новичков прошлогодне
го горьковского «Локомотива». 
Так был ли «Локомотив»?

Ведь, по большому счету, про
шел он с триумфом. Ибо глав
ную свою задачу — дать пар
ням возможность ощутить вкус 
борьбы и показать свердлов
чанам, что такое бодибилдинг, 
— выполнил блестяще.

Турнир дал знать: Сверд
ловск не без талантливых ат
летов. Не говорю о каноничес
ких критериях культуризма — 
объемах, пропорциональности, 
сепарации — это само собой, 
но это не главное. Талант ат
лета — не в фанатическом на 
ращивании плоти, а в осозна
нии вопроса: «Зачем я трени
руюсь?» Каждый из выступав
ших на сцене актового зала 
Свердловского горно-металлур
гического техникума решает 
его по-своему. Смысл их ра
боты, если хотите, философия 
их жизни нашли выражение в 
пластике танца на сцене. У ка
ждого он свой, неповторимый. 
Ребята не боятся эксперимен
тировать, ищут себя. Артем 
Остяков (80, клуб «Тренинг»), 
например, попытался раскрыть 
свое понимание мира с помо
щью фонограммы «НП» «Я хо
чу быть с тобой». А артистизм 
и умение держаться на сцене 
Александра Дорофеева (90, 
клуб «Спартак») сделали бы 
честь и известному профес
сионалу Полю-Джину Гюлла- 
мэ.

Красноречив возрастной диа
пазон чемпионата: от пятнад
цатилетнего Алексея Зорина (70, 
«Спартак») до Валентина Це

В ПЕРВУЮ ЛИГУ?
— Да. Но лишь столичный. 

Меня действительно пригла
сили в Москву. «Локомотив», 
потерявший Черчесова, нуж
дался в голкипере, и Любель* 
ского пригласили на трени
ровочные сборы. Вопрос 
вроде бы решился... Семин 
(главный тренер москвичей) 
мне прямо сказал: «Олег, се
зон будет тяжелым, домой 
отпускать не станем (в 
Омск, где у Любельского жи
ла семья—Ю. О.), а кварти
ры в Москве обещать не мо
гу, не все зависит от меня. 
Думай сам, что делать». Вы
брал «Уралмаш», во главе 
которого стояли старые зна
комые по Омску — К. А. 
Шперлинг — главный тре
нер, и по Рубцовску — Н. В. 
Агафонов — его помощник.

— Не жалеешь?
— Нет, я в своей коман

де.
— Ну, а Горький?
— Не был я там никогда. 

Л газету, где про меня напи
сали, тоже видел. Наверное, 
волжане поторопились жела
емое за действительное вы
дать.

— Поедешь сейчас, если 
пригласят?

— А зачем? Мне и в Све
рдловске неплохо.

— У тебя очень громкий го
лос. Любишь командовать или 
считаешь его необходимой при
надлежностью футбольного 
вратаря?

— Считаю. Защитники 
ведь играют лицом к чужим 
воротам, что творится за спи
ной, могут и не увидеть. А 
у меня самый тыловой пост, 
помер первый, мне из ворот 
очень хорошо видно. Вот и 
командую, вернее, помогаю 
обороне.

—• От защитников жалоб и 
заявлений не поступало?

пелева (70, «Товарищ»), кото
рому уже тридцать семь. Для 
атлетизма нет ограничений в 
возрасте!

Теперь, так сказать, техниче
ские результаты. Категория до 
65 кг — Игорь Баранов, 23 
года, «Спартак», 70 — Сергей 
Тычинкин, 23, СК «Луч». 80 — 
Михаил Брюханов, 25, «Спар
так». 90 — Альгис Кильчяускас, 
21, «Железный Самсон» (сам 
из Клайпеды, а в нашей обла
сти проходит срочную службу 
и тренируется). Свыше 90 — 
Валерий Морковин, 27, «Спар
так». Абсолютный чемпион — 
Брюханов.

А под занавес турнира 
команда свердловского Двор
ца спорта профсоюзов препод
несла уставшим аплодировать

— Нет. И к следователю 
не вызывали. Да и какие мо
гут быть у защитников оби
ды? Что внушения иногда 
делаю — так по делу. Я и 
после матча провожу с ни
ми разбор игры. Ведь имею 
на это право, правда? Коль 
уж поставлен охранять фут
больную «святыню», охра
няй...

— А Дима Устюжанинов, 
ближайший к тебе защитник, 
ушел из-за этих «разборок»?

— Дима? Нет. У него дру
гие причины. А незаменимы^ 
не бывает. Сейчас Боря Ро
манюк помогает.

— В год твоего рождения 
в Чили проходил чемпионат 
мира по футболу. Поражение 
нашей сборной тогда целиком 
списали на легендарного, увы, 
ныне покойного нашего врата
ря Льва Ивановича Яшина. 
Болельщики в порыве правед
ного гнева били ему стекла в 
квартире. Ты не боишься та
кой обструкции?

—- Битья? Нет. Я, как пио
нер, всегда готов. А если без 
смеха, то коли взялся за ра
боту, так делай ее хорошо, 
чтоб не к чему было при
драться. Тогда и стекла ме
нять не придется. Что каса
ется Льва Ивановича, то это
му человеку можно только 
поклониться. Это действи
тельно Вратарь.

— А ты мог бы стать вели
ким вратарем?

— Про великого не знаю, 
но хорошим вратарем силь
ной команды смог бы.

— Не хватило желания или 
умения?

— Не знаю. Наверное, 
слишком много пробыл в 
«Иртыше», слишком много 
потерял времени... Поздно 
задумался...

— Твой идеал в воротах?
— Мне лично импонирует 

Харальд Шумахер.

зрителям приятный сюрприз: с 
показательными выступлениями 
на сцену вышли не принимав
шие участия в соревнованиях 
Виктор Малыгин, Александр 
Палкин и Дмитрий Артамонов 
— представители первого по
коления свердловских культу- 
-ристов. Самые сильные и титу
лованные. Неделю назад они 
выступили в уже втором по 
счету чемпионате Свердловской 
области в Нижнем Тагиле и 
снова подтвердили свой высо
кий класс. Что ж, можно не 
сомневаться — смена у них 
растет достойная.

Д. МУРЗИН.
НА ФОТО А. БРАВИЛОВА: 

борьба на сцене и за кулиса
ми*

СЕМНАДЦАТИЛЕТНИЙ 
БОМБАРДИР

Самый юный футболист 
основного состава «Уралма
ша» — Сергей Булатов. Сем
надцатилетний нападающий, 
впервые выйдя на поле в 
команде мастеров, не стал 
требовать времени на привы
кание к взрослому футболу, 
а с первых же шагов вклю
чился в серьезную работу.

— Сергеи, судя по твоим 
успехам, ты и родился напа
дающим?
- Да.
— Когда стал забивать?
— В восемь лет. Сначала 

занимался у В. И. Войтенко 
(нынешний тренер команды 
мастеров), через год моим 
тренером стал А. А. Луго
вых. Он и «выпустил» меня 
в большой футбол.

— В прошлом сезоне канди
датами в состав «Уралмаша» 
стали несколько способных 
воспитанников СДЮШОР
«Уралмаш»: С. Булатов. А. Ко
лупаев, Е. Давлетшин, А. Се
дов, А. Фатыков, Д. Захаров. 
Но закрепился только один. 
Это признание твоей футболь
ной силы, или все же осталь
ные парни не дотягивали до 
необходимого мастерам уровня?

— Просто я поопытнее ос
тальных, играл за сборные 
России и страны, ну и не
плохая скорость, удар. Это и 
решило.

— А слабости свои видишь?
— Конечно. К ногам, уме

ющим быстро бегать, нужна 
еще и умеющая быстро сооб
ражать голова. Нужно учить
ся думать на поле, а не за 
полем.

— Воспитанники свердлов
ского футбола не раз выходи
ли на поле в форме сборной 
СССР — Шишкин, Агапов, Под

Доступно каждому
Седьмого апреля в ДК име

ни Свердлова состоялась кон
ференция представителей клу
бов любителей бега Свердлов
ской области. Ее участники 
приняли обращение к руково
дителям предприятий, проф
союзных и спортивных орга
низаций.

Развитие физической куль
туры — существенный эконо
мический рычаг. По данным 
статистиков, потери рабочего 
времени из-за болезней со
ставляют в СССР 7 миллиар
дов рублей в год. Тем не ме
нее, с точки зрения руково
дителей предприятий, болеть 
у нас выгодно, та« как эко
номится фонд заработной пла
ты, ибо оплата больничных 
идет за счет социального стра
хования.

По нашему убеждению, кол
лективы физкультуры и спор
тивные клубы должны делать 
упор на аэробные виды спор
та: лыжи, велосипед и особен
но оздоровительный бег, не 
требующий никаких специаль
ных приспособлений.

Оздоровительный бег, кото
рым мы все занимаемся мно-

Азбука здоровья

ПЕРВЫЙ УРОК
В споем предыдущем выпуске «Олимпиец» рассказал о тре

нере-массажисте свердловской волейбольной команды «Урал- 
энергомаш» Владимире Коркодинове и пообещал познако
мить своих читателей с его брошюрой «Азбука здоровья», в 
которой он дает уроки своего чудодейственного массажа. 
Сегодня — занятие номер один. Итак, что такое массаж?

Все наши болезни от того, 
что мы — жалкие рабы своего 
тола. Мы и ле подозреваем о 
Фантастических возможностях 
человеческого организма, ко
торые надо только разбудить. 
Массаж — одно из средств.

Массаж — разминание, рас
тирание поверхности тела. 
Применялся еще в Древнем Ки
тае. Японии. Греции и у рим
лян. Но только в начале XIX 
столетия появились научные 
исследования. подтверждаю
щие его высокую эффектив
ность. Массаж — метод меха
нического воздействия на по
верхность человеческого тела. 
R основе массажа — сложные 
взаимосвязанные рефлектор
ные процессы. регулируемые

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЕ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И Б.АЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

14-IV СЕВИЛЬСКИЙ
ЦИРЮЛЬНИК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сеголня СЕМЕПИЫН УЖИН
В ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО

13-ТУ ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня О МИЛЬТИ ДРУП
13-1У СТАКАН ВОДЫ 

шивалов. И мы с энтузиазмом 
восприняли твое приглашение 
я юношескую сборную страны. 
Но оно неожиданно затормози
лось...

— За сборную, сыграл все
го один матч, с сумгаитским 
«Восходом». Мы проиграли 
— 1:2.

— А мяч не ты забил?
— Нет. После этого боль

ше в состав не приглашали. 
Считаю, не хватило мастер
ства.

— Урок понял?
— Как не понять... Буду 

стараться играть лучше. 
Может, снова возьмут.

— А о первой сборной меч
таешь?

— Конечно, только до нее 
мне расти и расти.

— Болельщики подметили 
одну закономерность. Выходит 
Булатов в основном составе — 
и моменты голевые создает, и 
забивает. Выходит на замену 
во втором тайме —- все умение 
куда-то исчезает. Перегораешь, 
сидючи в запасе?

— Тяжело втягиваюсь в 
игру, если выхожу не с пер
вой минуты. С детства играл 
в основном составе.

— А тренеры «Уралмаша» 
знают об этом?

— Конечно..
— Какой-то сыгранный матч 

или забитый тобой в год де
бюта мяч запомнились?

— В Уфе с «Гастелло». 
При счете 1:0 забил второй 
мяч, а команда одержала 
победу. Важным он был 
еще и потому, что два с 
лишним месяца до этого со
вершенно не забивал.

— Есть форвард, мастерство 
которого для тебя эталон?

— По моим меркам, по мо
им способностям, пожалуй, 
Олег Блохин. Но личные, чи
сто субъективные симпатии 
испытываю к Прекрасному 
нападающему Давиду Кипиа
ни.

— Твой прогноз на нынеш
ний сезон.

— По силам, считаю, мес
то в пятерке.

Записал Ю. ОВОДОВ.

гие годы, убедил нас в том, 
что это — уникальное сред
ство укрепления здоровья. Но 
несмотря на то, что бег явля
ется одним из самых доступ
ных и дешевых видев массо
вой физкультуры, он не нахо
дит должной поддержки у ру
ководителей предприятий и 
общественных ооганизаций, 
комсомола, профсоюзов. Мно
гие наши клубы не имеют по
мещений для раздевалок, ду
шевых, комнат для клубных 
занятий. Не находится средств 
для оплаты труда председа
телей КЛБ, тренерского соста
ва, хотя есть возможность де
лать это за наш счет на усло
виях самоокупаемости.

Мы — за разумную, проду
манную организацию физиче
ской культуры. Мы — за то, 
чтобы здоровый образ жизни, 
занятия спортом стали доступ
ны каждому. Помогите нам в 
этом!

Представители 
55 КЛБ области.

4- Футбол. Чемпионат СССР 
«Цемент» (Новороссийск) — 

«Уралмаш» (Свердловск) — 
0:0.

высшими отделами централь
ной нервной системы.

У каждого из нас около 600 
мышечных насосов — мышц, 
которые перекачивают кровь. 
И сосудов где-то около 100 ты
сяч километров. Там-то и воз
никают застои крови, которые 
нужно разгонять, пока они не 
прцвели к серьезным послед
ствиям. Массаж, как и многие 
другие физические средства, 
относится к методам лечения 
раздражением. Сущность его 
сводится к местному механи
ческому воздействию на мяг
кие ткани человека рукой мас
сажиста или при помощи ап
паратов. Но физиологическое 
влияние массажа на организм 
глубже. Прежде всего он вы-

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 

Сегодня в 19 час. ЛЮБОВЬ.
ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ... 

134У в 19 час. ОТЦЫ-бб

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа
Французских фильмов:
«НАЛЕВО, ОТ ЛИФТА». 

«ФАНТОМАС».
Сеансы: 11. 15. 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Модернисты 

(две серин).
ТЕМП — Налево от лиф

та. ВИДЕОЗАЛ — Царица 
ночи. Том и Джери. Боевая 
звезда Галактики.

ПОДВИГ
НА БЕГОВОЙ
ДОРОЖКЕ

«Уральская молния», «ураль
ская комета», «уральский 
вихрь», «жемчужина ураль
ского спринта» — так с гор
деливым восхищением назы
вали любители легкой атле
тики знаменитую свердлов
скую бегунью предвоенных п 
военных лет динамовку 
К. Емельянову. Все эти яркие 
сравнения не так уж и дале
ки от истины.

В 30-е и 40-е годы Клавдия 
Михайловна блистала на бего
вой дорожке, выигрывая старт 
за стартом. Выигрывая кра
сиво, убедительно, с изящной 
легкостью. Она одиннадцать 
раз побеждала на чемпиона
тах страны, в семи забегах ус
танавливала рекорды Совет
ского Союза, восемь лет кря
ду не знала поражений на га
ревых дорожках. Клавдия Еме
льянова — первая женщина 
на Урале, ставшая заслужен
ным мастером спорта, и одна 
из немногих спортсменок, на
гражденных боевым орденом 
Красной Звезды.

Опа умерла совсем недавно. 
В возрасте 77 лет. Она была 
человеком редких душевных 
и праветвенных качеств. Да 
именно потому и стала вели
кой спортсменкой, символом 
своего времени, живой леген
дой динамовского спорта.

Особенно остро это прояви
лось в годы Великой Отечест
венной. Из многих сотен стар-* 
тов, в которых принимала уча
стие Клавдия Михайловна, 
один остался в ее памяти на
всегда. О нем делилась свои
ми впечатлениями с юными 
воспитанниками «Динамо» 
К. М. Емельянова незадолго 
до кончины.

Выло это в августе 1943 го
да. Последние дни лета выда
лись по-осепнему хмурыми, 
холодными, дождливыми. Све
рдловчане были заняты рабо
той и только работой. Стадио
ны и па^ц пустовали. Ред
кие прохожие тем не менее 
видели даже тогда па легко
атлетической дорожке «Дина
мо» одинокую женскую фи
гурку, отмеряющую километ
ры вокруг футбольного поля. 
Это вызывало недоумение.

Зачем она бегала, к чему 
готовилась? Готовилась к .лич
ному чемпионату страны по 
легкой авлетвке. Чемпионату 
страны 1943 года.

Из нынешних молодых 
спортсменов мало кто знает, 
что в самый разгар войны го
род Горький стал местом про
ведения первенства СССР по 
легкой атлетике.

Была ли в нем необходи
мость?

Давайте вспомним атмосфе
ру тех страшных лет. Уже от
гремели исторические бои на 
Орловско-Курской дуге. Наши 
войска окончательно взяли

зывает рефлекторные ответ
ные реакции со стороны внут
ренних органов и систем в 
зависимости от локализации и 
интенсивности воздействия. 
Это обусловлено сегментарным 
строением тела: так. «воротни
ковая зона» является рефлек
согенной для всех внутренних 
органов. расположенных в 
грудной клетке (от нее во мно
гом зависит и мозговое крово
обращение). пояснично-крест
цовая область рефлекторно 
связана с внутренними орга
нами брюшной полости, боль
шого и малого таза и т. д.

Под влиянием массажных 
приемов увеличивается поток 
импульсов от рецепторов ко- 
жи. глубже становится дыха
ние, усиливается мобилизация 
крови из кровяных депо и при
ток венозной крови к сердцу, 
значительно ускоряется отток 
лимфы, поскольку повышается 
эластичность мышц. _

Массаж способен излечить 
тысячи людей от многих неду
гов. В пример приведу наблю
дение, проведенное в одном из 
цехов свердловского ПО «По
лиграфист».

САЛЮТ — Стеклянный 
лабиринт. ВИДЕОЗАЛ — Су
пермен.

УРАЛ — Куколка (две 
серии). Воры в законе. По
бег. Семь самураев (две 
серии)

ДК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Спальный вагон.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Маски.

МИР — Обманщики.
ДРУЖБА — Воры в зако

не. Псы.
КОМСОМОЛЕЦ — Однаж

ды в Америке (три серии).
БУРЕВЕСТНИК — Мистер 

Инпия (пве серии).
СОВРЕМЕННИК — Под 

принуждением.
ЗАРЯ Дежа вю. Кри

минальный квартет
ИСКРА — Криминальный 

кваптет.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

инициативу в свои руки. Уже 
над полями сражений гремел 
клич: вперед, на Запад! Но 
враг не был еще сломлен. Вся 
Европа по-прежнему работа
ла на Гитлера. И потому со- 
дозники не торопились с от
крытием второго фронта в 
Европе. Выжидали.

Спортивные соревнования. 
Нет, они проводились тогда 
не только для того, чтобы вы
явить лучших из лучших. 
Это была политика. Большая 
политика. Это была демонст
рация жизнеспособности со
ветского государства. Нетруд
но представить состояние 
спорта в те годы. Ведь ника
кой и речи не могло быть о 
регулярных тренировках. А 
потери родных и близких? 
Какой уж тут, правда, спорт? 
Но когда Емельянову извес
тили о предстоящем чемпио
нате страны, она не размыш
ляла ни минуты.

Днем работала. Вечером, а 
иногда и ночью тренирова
лась. В зависимости от того, 
сколько приходилось работать. 
Если по 18 часов в сутки — 
ограничивалась зарядкой.

...По всей видимости, нем
цам стали известны дата и 
и место проведения чемпио
ната страны. Накануне стар
та над городем завис немец
кий военный самолет. Но чем
пионат состоялся.

Клавдия Михайловна не на
рушила своих правил. Она 
выиграла турнир по женско
му многоборью, стала первой 
па дистанции 200 метров и 
лишь мгновение уступила в 
спринте многократной чемпи
онке страны М. Шамановой. 
За этот подвиг ла беговой до
рожке она была удостоена 
высшего в ту пору звания — 
заслуженный мастер спорта.

...В конце сороковых годов 
Емельянова повесила шипов- 
ки на гвоздь, пробыв в спор
те около двадцати лет. После 
войны опа, работая в системе 
МВД СССР, занималась с юны
ми динамовскими спортсмена
ми. Клавдия Михайловна все
гда была почетным гостем 
спортивных праздников и со
ревнований.

Нет уже в живых К. М. Еме
льяновой. Нет выдающейся 
спортсменки, нет еще одного 
ветерана, который всю жизнь 
свою горячо был предан спор
ту. Думаю, руководству обла
стного совета «Динамо» и об
ластной федерации легкой ат
летики следует подумать об 
учреждении соревнований 
среди юных бегунов на приз 
имени К. М. Емельяновой. Это 
будет для Клавдии Михайлов
ны лучшей наградой.

В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер спорта СССР, 

подполковник милиции.

Бабич Л. Во время сна не- * 
мели два пальца на руке. Пос
ле массажа и самомассажа са
мочувствие нормальное.

Шакирова Р. Два года боле
ли ноги. После массажа боли 
исчезли, чувствует себя л^'ч- 
ше.

Зуева Л. Хронический брон
хит. Сделала массаж рук и 
плеч, почувствовала себя луч
ше.

Волкова Т. Был перелом но
ги. Нога опухала и покрасне 
ла. Лечила УВЧ и электрофо 
резом, не помогло. После мас
сажа опухоль и краснота ис
чезли.

Заливалова В. Тромбофлебит 
на левой ноге, лет двадцать. 
Болели пятки — не могла на 
них ступать. Была предложе
на операция. не согласилась. 
Случайно узнала в цехе о мас
саже, стала делать. Сейчас хо
дит свободно.

В. КОРКОДИНОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Мистер Индия (две серии).
ЮЖНЫЙ — Заколдован

ный доллар.
РОДИНА — Люби и верь 

(две серии),
ЭКРАН — Мистер Индия 

(две серии).

ПОГОДА
13—14 апреля по области 

ожидается небольшая об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер юго-за
падный. 3—8 метров в се
кунду. Температура возду
ха ночью О плюс 5, в гор
ных райбнах до минус 3, 
днем 12—17 градусов тепла.

ня тсну!
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